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Встреча М.С.Горбачева и И. Тэтчер
БРАИЗ-НОРТОН, 7 декаб

ря. (ТАСС). Во время оста
новки в Великобритании по 
пути в Вашингтон состоялась 
беседа между М. С. Горбаче
вым и Премьер-Министром 
Великобритании М. Тэтчер. 
■Встреча явилась как бы про
должением диалога, который 
давно начался между руко
водителями двух стран, и про
ходила в привычно откровен
ной, дружественной, откры
той манере.

М. Тэтчер внимательно сле
дит за процессами, которые 
происходят в Советском Со
юзе, и поэтому, естественно, 
беседа началась с обмена 
мнениями о ходе перестрой
ки. Собеседники подтвердили 
свое убеждение в том, что 
внутренние преобразования в 
Советском Союзе имеют боль- 

' шое значение и для двусто
ронних отношений, и для всей 
международной ситуации в 
целом. Перестройка, как в 
сфере экономики, так и в 
сфере демократизации совет
ского общества, позволяет 
больше и лучше знать о на
мерениях и делах друг друга, 
и мир от этого остается спо
койным.

М. С. Горбачев кратко 
охарактеризовал нынешний 
этап в развитии перестройки, 
экономические, политические 
и психологические трудности, 
которые возникают, и вместе 
с тем нарастание самого глав
ного, что делает перестрой
ку необратимой,— активного 
включения все новых и но
вых слоев советского народа 
в значительные творческие 
преобразования всех сторон 
жизни общества.

М. Тэтчер заинтересованно 
п конкретно реагировала на. 
пояснения М. С. Горбачева, 
рассказывала о собственном 
опыте деятельности ее прави
тельства.

Было внимательно обсуж
дено состояние торгово-эконо
мических связей двух стран, 
сосредоточено внимание на 
проблемах и трудностях, ко
торые здесь есть. М. С. Гор
бачев сделал’акцент на необ
ходимость . большей конку
рентоспособности английских 
проектов и предложений, по
скольку до сих пор именно 
этот фактор приводит к по
терям крупных британских 
заказов в Советском Союзе.

Оба руководителя вырази
ли уверенность, что есть все 
возможности выйти на тот 
уровень товарооборота, о ко
тором было условлено во вре
мя визита М. Тэтчер в Мо
скву весной с. г. Собеседники 

-договорились о том, что они 
(будут уделять этому вопросу 
самое пристальное внимание. 

; В целом М. С. Горбачев 
отметил, что отношения’меж- 

, ду СССР и Великобританией 
получили за последние годы 
хорошую динамику. В этом 
процессе весьма ценна и важ
на конструктивная позиция, 
'которую занимала М. Тэтчер 
все эти годы, несмотря на 
естественные разногласия, ко
торые существуют между на- 
даш государствами.

М. Тэтчер пожелала успеха 
предстоящей советско-амери
канской встрече в Вашингто
не, сказала, что и она, и дру
гие западноевропейские лиде
ры стопроцентно поддержива
ют подписание соглашения по 
РСД—РМД. При этом с обе
их сторон было подчеркнуто, 
что соглашение явилось не 
только результатом усилий 
Советского Союза и Соеди
ненных Штатов, но и резуль
татом того, что они действо
вали в согласии и вместе со 
своими союзниками. В этом 
контексте М. С. Горбачев 
особо подчеркнул роль Евро
пы в мировой политике. В ус
ловиях, когда мир выходит 
на новый поворот в свя
зи с реальным разоруже
нием, отходом от конфрон
тации и укреплением тен
денций к сотрудничеству, 
роль Европы не только неза
менима, но она должна нара
стать. Без Европы не решить 
никаких крупных проблем. 
М. С. Горбачев заверил М. 
Тэтчер в том, что Советский 
Союз никогда не допустит ни
какого шага, который угро
жал бы безопасности Европы, 
ущемлял бы ее интересы и 
вызывал бы дестабилизацию 
обстановки на континенте.

Собеседники высказались 
за сохранение баланса в про
цессе разоружения на каждом 
его этапе по всем категориям- 
оружия. М. С. Горбачев под
черкнул необходимость сни
жения уровня этих вооруже
ний и пригласил Премьер- 
Министра Великобритании к 
активизации усилий с тем, 
чтобы быстрее определить на
правленность и содержание 
переговоров по обычным воо
ружениям с учетом того опы
та, который накоплен в ходе, 
переговоров по РСД—РМД. 
Нора, сказал М. С. Горбачев, 
перевести переговоры по 
обычным вооружениям из об
ласти пропаганды в область, 
политики. Давайте делать по
литику —• именно с таким на
строением я еду на перего
воры в Вашингтон.

Уделено было внимание 
перспективам соглашения о 
50-процентных сокращениях 
стратегических наступатель
ных вооружений. М. Тэтчер 
подчеркнула крайнее беспо
койство союзников США и 
свое собственное в отношении 
проблем проверки и контро
ля. М. С. Горбачев подтвер
дил, что эта проблема беспо
коит и Советский Союз. 
Здесь он также будет строго 
следить за соблюдением соб
ственной безопасности.

Обе стороны высказались 
за укрепление Договора до 
ПРО, неиспользование сторо
нами права выхода из него в 
течение согласованных’ сро
ков. В этом, сказал М. С. 
Горбачев, — важная предпо
сылка сокращения стратеги
ческих вооружений.

Между двумя руководите
лями продолжен был и «ста
рый спор», как охарактери
зовал его М. С. Горбачев, — 
о концепции ядерного сдер

живания. «Наверное, вы сог
ласитесь, — сказал он, — 
что лучше сидеть в удобном 
мягком кресле, чем на поро
ховой бочке. Когда делается 
ставка на ядерное оружие 
как средство обеспечения бе
зопасности, то и в философ
ском и в практическом плане 
это неприемлемо. Есть, ко
нечно, реальности, и мы с 
ними считаемся. Но теперь, 
когда вот-вот начнется про
цесс сокращения ядерного 
оружия, я приглашаю Вас, 
госпожа Премьер-Министр, 
вновь подумать над этой сво
ей концепцией».

При рассмотрении вопро
сов запрещения химического 
оружия и уничтожения его 
запасов М. С. Горбачев отме
тил, что Великобритания за
нимала здесь активную пози
цию, выступала с инициати
вами, которые мы поддержа
ли. Но в последнее время, 
как нам представляется, про
изошло известное ослабление 
активности британской сто
роны в этих вопросах. В свя
зи с замечанием М. Тэтчер о 
том, что здесь решающую 
роль играет проблема конт
роля, представляющая боль
шую трудность, было сказа
но, что Советский Союз так
же придает большое значе
ние вопросам контроля, го
тов обсуждать и 'решать их 
совместно с партнерами по 
переговорам.

В связи с предстоящим 
подписанием договора по 
РСД—РМД М. Тэтчер рас
суждала о важности обеспе
чения его ратификации конг
рессом США в увязке с воп
росами «прав человека в Со
ветском Союзе». Возникла 
небольшая полемика, в ходе 
которой М. С. Горбачев на
помнил Премьер-Министру о 
договоренности, достигнутой с 
нею в декабре 1984 года в Че- 
керсе, относительно того, что 
каждая сторона будет сама

Телефото ТАСС.Во время встречи. 

решать свои внутренние дела 
в соответствии со своим за
конодательством и избегать 
вмешательства в дела другой 
стороны.

В заключение беседы оба 
руководителя выразили удов
летворение состоявшимся, не
смотря на краткость време
ни, насыщенным обменом 
мнениями, условились про
должить контакты и в буду
щем.

* * *
По завершении переговоров 

М. С. Горбачев и М. Тэтчер 
сделали заявления для печа
ти.

М. С. Горбачев сказал: «Я 
благодарю Вас, г-жа Тэтчер, 
прежде всего за Вашу ини
циативу встретиться на пути 
в Вашингтон. Мы откликну
лись на это с большим инте
ресом и желанием. Мы рас
сматриваем и эту короткую 
беседу, и этот короткий визит 
как убедительное свидетель
ство того, что наш диалог, на
ши отношения получают все 
большую динамику и приоб
ретают деловой, конструк
тивный характер. Мы готовы 
и дальше действовать в та
ком духе, расширять и углуб
лять наше сотрудничество, 
углублять взаимопонимание. 
Вы вспомнили о том, что 
путь к нынешнему этапу, 
когда мы подошли вплотную 
к подписанию договора — 
первого договора по ликвида
ции сразу двух видов ядер
ного оружия,— был трудным 
и нелегким, но мы его про
шли все вместе. Я имею в ви
ду и Советский Союз, и Сое
диненные Штаты, и Велико
британию, и своих союзников 
и ваших партнеров. Мне ду
мается, что правительства и 
западных, и - восточных 
стран, действуя таким обра
зом, выразили волю не толь
ко своих народов, но народов 
всех стран, которые жаждут 

мира, жаждут разоружения, 
прежде всего ядерного, жаж
дут лучшего мира ■— безъ
ядерного мира.

Мы ожидаем, что предстоя
щий визит в Вашингтон, бе
седы и переговоры с Прези
дентом Рейганом, с его кол-’ 
легами, встречи с представи
телями общественности Сое
диненных Штатов Америки 
углубят наш диалог с адми
нистрацией США, послужат 
продвижению но пути поис
ков подходов к перестройке 
международных отношений в 
духе большего сотрудничест
ва и взаимопонимания.

Благодарю Вас за госте
приимство и, пользуясь слу
чаем, передаю слова привета 
от советских людей народу 
Великобритании, пожелания 
мира и счастья». ’

М. Тэтчер сказала: «Мы 
имели отличные беседы с 
г-ном Горбачевым, а также 
министром иностранных дел 
г-ном Шеварднадзе. Мы теп
ло приветствуем г-на Горба
чева в нашей стране и очень 
рады, что он нашел время в 
течение очень длинного дня 
побывать у нас с коротким 
визитом. Мы живем в истори
ческое время, и договор, ко
торый собирается подписать 
г-н Горбачев, это — истори
ческий договор. Он станет ис-’ 
тонн,ином дополнительной
безопасности и радостных 
чувств не только для народов 
двух наших стран, не только 
для Европы и США, но для 
всего мира. Этот договор обе
щает дальнейший прогресс.

Мы желаем г-ну Горбачеву 
и г-же Горбачевой самого ус
пешного и приятного визита 
в Соединенные Штаты».

Затем М. Тэтчер, Дж. Хау 
попрощались с М. С. Горба
чевым, P. М. Горбачевой и 
сопровождающими лицами. 
Самолет взял курс на Ва
шингтон.

ПРИБЫТИЕ
В ВАШИНГТОН

ВАШИНГТОН, 8 декабря. 
(ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. Горбачев 
прибыл 7 декабря с офици
альным визитом в столицу 
США.

У трапа самолета в аэро
порту Эндрюс, где были под
няты Государственные флаги 
СССР и США, М. С. Горбаче
ва и его супругу приветство
вали государственный секре
тарь США Дж. Шульц с суп
ругой, другие представители 
Белого дома и государствен
ного департамента.

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС выступил с кратким за
явлением для прессы:

Благодарю Вас, господин 
Государственный секретарь, за 
слова приветствия, за госте
приимство. Я хочу прежде 
всего от имени советского на- 
рода передать слова привет
ствия, искреннего уважения 
гражданам Соединенных Шта
тов Америки. От имени наро
да и правительства СССР я 
заверяю всех американцев, 
что мы искренне стремимся 
к улучшению наших отноше
ний. Я прибыл с визитом в 
Соединенные Штаты Америки 
для того, чтобы завершить ра
боту над договором, подпи
сать договор о ликвидации 
ракет средней и меньшей 
дальности, тот договоо, кото
рый ждут народы всего ми
ра. На наших переговорах с 
Президентом Соединенных 
Штатов Америки центральное 
место займут вопросы, связан
ные с сокращением стратеги
ческих наступательных воору
жений, —“ центральная проб
лема советско - американских 
отношений. У нас есть что ска
зать американскому руковод
ству по этому главному воп
росу и надеемся, что и мы ус
лышим новые слова от наших 
партнеров. Мы, конечно, об
судим и другие мировые про
блемы, те проблемы, которые 
волнуют народы, те пробле
мы, которые ждут своего ре
шения. Мы не можем укло
ниться от своей роли. Мы 
должны действовать с вели
чайшей ответственностью пе
ред своими народами и перед 
всем миром. Сам факт и по
вестка дня третьей советско- 
американской встречи на выс
шем уровне свидетельствуют 
о возрастающей ответствен
ности, о понимании своей от
ветственности со стороны ад
министрации Соединенных 
Штатов Америки и руковод
ства Советского Союза. Мы 
за конструктивный диалог, за 
улучшение наших отношении. 
Хочу пожелать мира и благо
получия американскому наро
ду. Благодарю Вас.

пятилетка ускорения: твои вклад
Серов

Фундамент нового 190- 
квартирного дома заложил 
первый строительный отряд 
МЖК механического завода. 
Темпы монтажа достаточно 
велики, если учесть, что 
стройка началась только в 
конце октября. Нужно, ви
димо, учесть и то, что строи
тельными специальностями 
ребята начали овладевать 
еще в 1984 году, во время 
соревнования за право по
пасть в стройотряд.

Командир отряда Равиль 
Хасанов на заводе работал 
грузчиком., Сейчас он не
плохой каменщик, поступил 
в строительный техникум. 
Бывший медработник, комис
сар отряда Татьяна Терехо
ва освоила штукатурные ра
боты.

Сейчас на заводе широко 
развернулось социалистиче
ское соревнование .за право 
стать бойцом второго отряда 
МЖК. Ребятам предстоит 
возвести комплекс, в кото
рый войдут дома на 500 
квартир, объекты соцкульт
быта. Архитектурно-плани

Пленум ЦК ВЛКСМ
«После своего XX съезда 

комсомол стал действовать 
конкретнее, его работа приоб
ретает все более поисковый 
характер. Однако перестройка 
идет медленно, в некоторых 
организациях за смелыми раз
говорами не последовали де
ла...». Это строки одного из пи
сем в Центральный Комитет 
комсомола, обзор которых по
лучили вместе с мандатами 
участники II пленума ЦК 
ЕЛКСМ, состоявшегося 7 де
кабря в Москве. Символичная 
примета времени: поиск путей 
повышения авторитета и бое
витости комсомола ведется 
ныне коллективно, с учетом 
мнения каждого.

ПРАВО БЫТЬ 
В АВАНГАРДЕ

Ход перестройки в комсомо
ле, развитие его инициативы 
в решении социально-экономи
ческих задач, стоящих перед 
страной в условиях радикаль
ной экономической реформы,— 
эти вопросы," волнующие сегод
ня всех юношей и девушек, 
определили и повестку дня 
пленума. Той конструктивной, 
нс обходящей острые углы 
дискуссии задал доклад, с ко
торым выступил первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ В. Миро
ненко.

Участие в обновлении всех 
сторон жизни общества, раз
витие демократии и превраще
ние союза молодежи на деле 
в школу социалистического 
самоуправления — ключевые 
задачи перестройки в комсомо
ле, подчеркивали выступавшие. 
Сделаны первые реальные ша
ги по расширению самостоя
тельности первичных органи
заций, утверждению в них 
гласности, демократических 
принципов. Однако устремлен
ность и готовность молодежи 
к действиям нередко наталки
ваются на пассивность, психо
логическую и организационную 
неподготовленность комитетов 
ВЛКСМ к работе в новых ус
ловиях.

( Ключевой задачей пленума 
стал коллективный поиск пу
тей реального включения ком
сомола в социально-экономиче
ское обновление страны, чет
кого определения сфер, где 
молодежь уже сегодня может 
проявить себя в конкретных 
трудовых делах.

Выступавшие отмечали, что 
удалось закрепить принципи
альные позиции комсомола в 
Законе СССР о государствен
ном предприятии (объедине
нии). Начат крупномасштаб
ный эксперимент по расшире
нию прав организаций 
ВЛКСМ ряда отраслей народ
ного хозяйства в управлении

ровочное задание комплек
са уже разработано.

В. ВЛАДИМОВ.

Верхняя 
Пышма
Несколько новых видов 

товаров народного потребле
ния планируется освоить в 
будущем году на заводе 
сварных машиностроитель
ных конструкций. В их чис
ле и стойка для телевизора — 
изделие, по мнению торгую
щих организаций, пользую
щееся повышенным покупа
тельским спросом.

— Для выпуска нового 
вида ТИП на предприятии 
планируется организовать 
специальный участок, — рас
сказывает заместитель глав
ного инженера С. П. Леком- 
цев. — Здесь разместятся 
линии механообработки и 
механосборки, конвейер для 
покраски изделий. Все опе
рации здесь будут механи
зированы и автоматизирова
ны. Выпуск нового изделия 
намечено освоить в третьем 
квартале будущего года. 
Сейчас молодые конструкто

производством и социально- 
экономическим развитием тру
довых коллективов. Разраба
тываются новые подходы к 
развитию шефства над капи
тальным строительством, уча
стию юношей и девушек в рас
ширении выпуска товаров мо
лодежного ассортимента, со
циальном переустройстве села. 
В целом речь идет о том, 
чтобы найти и воплотить в 
жизнь такие формы и реше
ния, которые смогли бы обес
печить единство общенарод
ных, коллективных и личных 
интересов молодых тружени
ков, диалектически связать 
экономику и воспитание юно
шей и девушек.

Примеры такого подхода по
дают создатели молодежных 
жилых комплексов. Вот толь
ко некоторые из последних но
востей: зачинатели движения 
МЖК—свердловчане — пред
приняли межведомственный 
эксперимент по комплексной 
организации досуга жителей 
микрорайона. Их единомыш
ленники в Петрозаводске со
здали резервный фонд для ве
теранов войны и труда.

Опыт МЖК, а также практи
ка становления общественно- 
государственной системы на
учно-технического творчества 
молодежи, хозрасчетных внед
ренческих и посреднических 
фирм, кооперативов с участием 
юношей и девушек убеждают, 
что молодежные коллективы, 
имея правовую и финансовую 
основу для самостоятельных 
действий, способны на многое 
и непосредственно на произ
водстве. В связи с этим важ
но, чтобы Повсюду комсомоль
ские организации добивались 
права равного голоса в сове
тах трудовых коллективов при 
составлении планов экономи
ческого и социального разви
тия предприятий, заключении 
коллективных договоров.

Участники пленума заслу
шали информацию о реализа
ции предложений и критиче
ских замечаний, высказанных 
на XX съезде ЕЛКСМ. Пле
нум утвердил комиссии ЦК 
ВЛКСМ. Были рассмотрены 
некоторые другие вопросы.

В работе пленума ЦК 
ВЛКСМ участвовали заведую
щий Отделом строительства 
ЦК КПСС А. Г. Мельников, 
заместитель заведующего От
делом организационно-партий
ной работы ЦК КПСС Н. А. 
Золотарев, другие ответствен
ные работники ЦК КПСС, ру
ководители ряда министерств 
и ведомств.

(ТАСС).

ры и технологи занимаются 
проектной разработкой но
вого товара.

И. ВЛАДОВ.
Нижняя Тура

Салатом из свежих огур
цов или благоухающим бу
кетом из роз сегодня не уди
вишь рабочих и служащих 
Нижнетуринской ГРЭС. С 
ранней весны й до новогод
них праздников снимают бо
гатый урожай в четырех 
теплицах электростанции. С 
начала этого года «зеленый 
цех» выдал покупателям свы
ше двадцати тонн огурцов.

Одна из теплиц полно
стью отдана розам. Трудят
ся здесь молодые специали
сты — агроном И. Кротких 
и Т. Мазеева. Одна закон
чила техникум, другая — 
училище. Благодаря их за
ботливым рукам на прилав
ки магазинов поступило свы
ше двадцати одной тысячи 
роз сортов «Аве. Мария», 
«Сони», «Конкорд» при 
плане —- десять. В следую
щем году тепличницы плани
руют выращивать и тепло
любивые тюльпаны.

В. КИРПИЩИКОВ, 
корреспондент газеты 

«Вперед к коммунизму!»

_____—-------------------------------------------------------«КОМСОМОЛ И ЭКОНОМИКА»:
Предстоящий третий пленум 

обкома ВЛКСМ определит ме
сто областной комсомольской 
организации в перестройке хо
зяйственного механизма, соз
дании условий, при которых 
человек становится хозяином 
на производстве и в обществе 
в целом.

Интересные мысли об орга
низации эффективной системы 
управления экономикой выска
зал сталевар Нижнетагильско
го металлургического комби
ната, член ЦК ВЛКСМ Андрей 
Трубин. Предлагаем вашему 
вниманию его выступление, 
опубликованное в «Комсомоль
ской правде» 5 декабря.

Бережно храню мандат де
легата XX съезда ВЛКСМ. Для 
меня это мандат доверия. До
верия рядовых комсомольцев 
мне, делегату съезда и члену 
ЦК ВЛКСМ, своих пережива
ний, сомнений, проблем...

Мне позарез надо к минист
ру. У меня кризис совести. Я 
получаю больше трехсот руб
лей зарплаты за то, что из 
смены в смену отравляю пре
красный город, расположен
ный в живописных окресностях 
Уральского хребта. Представь
те себе огромную чашу, в ко
торую загрузили 200 вагонов 
вредных веществ. И вот нака
нуне нового года чашу зацепи
ли какими-то невиданными кос
мическими кранами, подня
ли ввысь и любезно опрокину
ли ее содержимое на .вашу 
голову. На реки, поля, спор
тивные базы, дома отдыха, 
пионерские лагеря...

А причина стара, как наша 
привычка к всепрощению: 
производственный план — лю
бой ценой! Наивысший план 
без кардинальной замены уста
ревшего оборудования — это 
сознательный стимул экологи
ческого кризиса.

...Я стою у пульта и по уп
рямым языкам пламени, выры
вающимся из печи, вижу, что 
она «задыхается». Чтобы не ис
портить плавку, остается одно: 
отключить насосы дымоудале
ния. Да, пустить дым в атмос
феру, на город. Я представ
ляю, как было важно Барна
ульскому котельному заводу 
«Сибэнергомаша» перейти на 
выпуск новых дымососов с 
разряжающей способностью в 
300 миллиметров. Без новой 
продукции мы в перестройке 
экономики не сделаем ни ша
гу. Но вот парадокс: новое 
оказалось хуже старого. Ста
рые дымососы сибиряков 
«ДН-24Х2—0,62» с разряжаю
щей способностью 600 милли
метров с дымоудалением 
справлялись. Но отслужили 
свой срок. И, реконструируя 
мартен, мы с полным правом 
надеялись, что наши наука и 
техника, наши смежники сра
ботали в духе НТР. Что же ока
залось?

У нас на первом мартене в 
счастливчиках ходят те, кто с 
реконструкцией затянул. В со
седних пролетах сталевары экс
плуатируют старые дымососы 
и работают без сбоя, не от
равляя город. А в нашем про
лете задолго до капиталки рух
нула печь. Не выдержала печь 
борьбы с инородным телом, 
присланным для обновления 
нашего производства из Бар
наула. Обновили! Из-за аварии 
16-й печи прокатчики недопо
лучили 9600 тонн металла. Счи
тайте, сколько тонн металло
конструкций, рельсов, балок не 
получат вовремя строители 
БАМа и Нерюнгри.

обсуждаем материалы бюро к пленуму обкома ВЛКСМ
Но кто-то обязан разобрать

ся в причинах, породивших 
кризис у нас на комбинате. 
Кто-то должен выяснить, отку
да вьется веревочка парадок
сов и проблем, где так бесша

ПОРОГИ, КОТОРЫЕ МЫ ОБИВАЕМ
Кто я на самом деле! Передовой рабочий, член ЦК ВЛКСМ, 

дежи комбината! À может, на поверку, тривиальный «толкач»! 
эти вопросы мучительно ищет уральский сталевар.

башно дергают за свисток, вы
пуская пар ь^ад цель»м горо
дом. Я понимаю, что катаклиз
мы, подобные нашему, — это 
плоды безликой, безответст
венной экономики, когда ми
нистр отвечает« за всех, все 
отвечают за план и никто не 
отвечает перед законом и об
ществом за годность продук
ции. Но министр отвечает за 
всех, и потому все дороги ве
дут к его кабинету. Более то
го, моя дорога — самая тор
ная. Я вне конкуренции. Моя 
модель челобитной отработа
на десятилетиями. Модель уни
зительно проста: «Я — рабо
чий человек. Мне отказывать 
нельзя!». В министерстве я 
обязан даже козырнуть своим 
делегатством на съезде ком
сомола и тем, что я член ЦК 
ВЛКСМ.

А как же иначе? Делегаты 
XX съезда комсомола помнят, 
кому мы завидовали, разъез
жаясь по домам. Тем из нас, 
кому удалось одолеть минис

терский порог и выбить, дос
тать, принести. Выбивали день
ги на реконструкцию, достава
ли автобусы для села, везли в 
дорожных сумках приборы. 
Вспоминается, как соседняя 

делегация навзрыд смеялась 
над одним из своих неудачни
ков, который позвонил своему 
министру через час после 
окончания съезда. «Молодой 
человек, съезд закончил рабо
ту. Счастливого возвращения 
домой!», — ответили ему.

По-моему, ничего смешного 
в ситуации не было. Это -был 
прекрасный урок. Играй по 
правилам! А не наседай на 
ворота после финального 
свистка. А если по крупному 
счету, по счету гражданской 
совести, не позорь мандат де
легата съезда. Не тряси им, 
как льготной справкой в оче
реди на импортную мебель! 
Не приучай министров к мыс
ли, что тебе, полпреду комсо
мола, достаточно временного 
взаимопонимания, временной 
демократичности в отношени
ях.

И все же мне позарез надо 
к министру. Смену я потею у 
мартеновской печки, к кото

рой, не выбрось на город 
пыль, нельзя приблизиться, 
чтобы взять пробы. А без 
проб, без мгновенного лабо
раторного анализа нужной 
марки сталь не сваришь. Я 

лидер моло- 
Ответы на

честный человек. Я не могу 
допустить мысль, что по моей 
вине сойдут с рельсов поезда 
или где-то на бойкой автома
гистрали обрушится мост. Но я 
вполне допускаю, что именно 
по моей вине в городе увели
чилось число простудных, ал
лергических, раковых заболе
ваний. Многие мои коллеги, 
сталевары, после выхода на 
пенсию не живут и пяти лет. 
И это тоже камнем лежит на 
совести.

Смену я потею у мартенов
ской печи, а потом потею до
ма над петициями в министер
ство, которым нет конца. Вот 
очередная из них: «Министер
ство черной металлургии, ми
нистру тов. Колпакову С. В.

Нижнетагильскому метал
лургическому комбинату име
ни В. И. Ленина для мартенов
ского цеха номер 1 в декабре 
1986 года был дан наряд на 
получение машины для ломки 
футеровки сталеразливочных 
ковшей. В январе 1987 года 

наряд на получение данной 
машины снят. Ломка ковшей 
после износа производится у 
нас вручную. Операция крайне 
тяжелая, опасная, сдерживает 
производство и резко снижает 
качество выплавленной стали, 
так как ковши несвоевременно 
подаются под плавку...

Прошу Вас найти возмож
ность обеспечить комбинат ма
шиной типа «МР-1004А».

Иногда я ловлю себя на ре
зонной мысли: почему я за
нимаюсь чужим делом? Если 
директор подписывается под 
прошением, пусть и обдумыва
ет его сам, сам едет в минис
терство. Но тут же сомнения 
гоню прочь. Многолетняя прак
тика показала: директору ни
чего не дадут. Примелькались 
директора в Москве. Не может 
уже вырваться из директор
ской души тот первозданный 
крик совести, боли, который 
только и способен убедить. 
Это, к сожалению, так. Даже 
в наше время, время самофи
нансирования и самоокупае
мости, когда лишнее оборудо
вание предприятию только в 
обузу, в директорах по-преж
нему видят скопидомов. И по- 
прежнему предприятия сохра
няют вышколенный штат «тол- 
кепей» вносящих больше не
разберихи, нежели порядка, 
в свое и чужое производство. 
И нет-нет, задумаешься, а кто 
я на самом деле? Передовой 
рабочий, член ЦК ВЛКСМ, ли
дер молодежи комбината... А 
может, на поверку, тривиаль
ный «толкач»? Снабжение — 
наше ли это дело? Дело ли, 
когда гордое имя «рабочий» 
и почетное звание «член ЦК 
ВЛКСМ» используют в виде 

хоругви на параде бесхозяй
ственности?!

Меня обескуражила комсо
мольская отчетно-выборная 
кампания на мартене. На ут
реннее собрание явилось 25 
человек. На вечернее 16. Ни
когда не видел такого позора. 
Сталевары — боевой, зубастый 
народ. И вдруг провал. Секре
тарь комитета ВЛКСМ Анато
лий Козлов ставит вопрос о 
вынесении строгих выговоров 
сразу 120 комсомольцам. На
значаются новые сроки соб
рания со строгим предупреж
дением о наказании за неявку 
вплоть до исключения из ком
сомола.

Я поддержал Анатолия. Но 
негодовать мало. Надо при
чины понять. А думая о при
чинах равнодушия молодых к 
делам на комбинате, прихо
дишь к выводу: ребята бук
вально копируют демонстра
тивную усталость и замкну
тость своих руководителей. Мы 
не можем привыкнуть к глас
ности. Какую бы проблему ко
митет комсомола ни копнул — 
виноватых нет. Сколько раз мы 
пытались выяснить, заседая 
вместе с народным контролем 
комбината, конкретных винов
ных в отравлении города, а 
также суммы штрафов, кото
рые мы платим. Напрасно! Ни 
Анатолий Козлов, ни я, ни Вла
димир Ерофеев, начальник 
штаба «Комсомольского про
жектора», фамилий и цифр не 
назовем. Есть начальник цент
ральной лаборатории окружа
ющей среды С. К. Пунтус, 
есть главный сталеплавильщик 
комбината Б. Н. Гоголев... Но 
нет виновных. О крайне слож
ной экологической обстановке 

в городе мы узнаем из пере
дач Центрального телевидения!

На очередном собрании 
комсомольцы в десятый раз 
спросят: из каких таких без
мерных прибылей мы платим 
безмерные штрафы за отход
ную технологию? Не эти ли 
штрафы виной тому, что мы 
годами говорим в городе о 
строительстве МЖК, есть «доб
ро» министра, а МЖК нет?

Я удивляюсь и не удивля
юсь тому, что на отчетно-вы
борном комсомольском собра
нии присутствует 41 человек из 
170. «Дать комсомолу конкрет
ное дело!» — по-моему, этот 
лозунг себя скомпрометиро
вал. Спекулируют на трудовых 
лозунгах хозяйственники, тут 
и там свалили на комсомоль
ские плечи невеселые дела, 
которые на поверку по плечу 
юристам. Конкретным делом 
комсомола в минувшем году 
в Нижнем Тагиле было объяв
лено строительство Дворца 
пионеров. Мы с энтузиазмом 
ходили на субботники. За год 
комсомольские отряды сдела
ли на стройке столько, сколь
ко профессионалам не удалось 
сделать за девять лет. Ради 
детей пойдешь на стройку и 
после тяжелой смены в марте
не... Но вот спросить бы: куда 
утекли миллионы, выделенные 
на строительство десятилетие 
назад?

Мне кажется, лозунг дня 
должен быть другим: «Дать 
комсомолу право социальной, 
хозяйственной инициативы!». 
Право на бой, на социальную 
разведку — вот чего нам не 
хватает! Андрей ТРУБИН,

сталевар НТМК.
Нижний Тагил.



2 стр. 9 декабря 1987 года «НА СМЕНУ!»

прошу слова!

РАССМАТРИВАЕТСЯ ДЕЛО...
В декабре 1917 года Со

вет Народных Комиссаров 
под непосредственным руко
водством В. И. Ленина при
нял постановление, вошед
шее в историю как .Декрет 
о суде № 1. Закон этот 
был необходим — отсутствие 
революционного суда стави
ло Советское государство 
в совершенно безвыходное 
положение, делая его беспо- 

. мощным против преступного 
контрреволюционного сабо
тажа.

Декрет упразднил все цар
ские судебные установления: 
окружные суды, судебные 
палаты, военные, морские 
суды и т. д. Вместо упразд
ненных старых судебных ор
ганов создавались местные 
суды и революционные три
буналы.

На VII съезде партии 
В. И. Ленин говорил: «Нам 
надо судить самим. Гражда
не должны участвовать по
головно в суде и в управле
нии страны».

Как же выполняется наказ 
Владимира Ильича в настоя
щее время?

«БЕЛОРУССКОЕ»
УСКОРЕНИЕ
Псковская область. Пыталовский район 

был назван на июньском (1987 года) Пле
нуме ЦК КПСС в числе тех, где перестрой
ка завоевывает прочные позиции. Здесь ус
пешно применяются новые, прогрессивные 
методы организации труда, широко исполь
зуются творческие возможности коллектив
ного и семейного подряда. Положительны 
хозяйственные итоги года: район занял пер
вое место в области по многим показате
лям. Немалая заслуга в этом районной пар
тийной организации, которую возглавляет 
Николай Воробьев. Коммунисты района на
ходятся в постоянном поиске резервов, с 
помощью ученых разрабатывают меры по 
подъему экономики хозяйств.

Проследить динамику ускорения можно 
на примере самого крупного хозяйства рай
она — совхоза «Белорусский». Хозяйство 
молодое — в 1985 году оно было создано 
при содействии братской республики, ока
зывающей большую помощь в развитии 
российского Нечерноземья. В нынешнем го
ду, несмотря на тяжелые погодные условия, 
росла производительность труда и практи
чески достигла уровня, запланированного 
на 1990 год. Каждый работник произвел 
продукции на 8633 рубля, что значительно 
выше запланированного. Урожайность зер
новых составила ЗГ,5 центнера с гектара, 
растут и надои молока. Устойчивый рост 
доходов хозяйств высвободил средства на 
развитие социальной сферы. В 1987 году в 
районном центре вступили в строй больни
ца, детский комбинат, торговый центр, ма
газин, Дом бытовых услуг.

Успехи Пыталовского района привлека
ют сюда людей из разных мест Советского 
Союза

НА СНИМКЕ: в молодом совхозе «Бе
лорусский» в трудовую деятельность всту
пает уже второе поколение. Родители Вя
чеслава и Светланы Кушпит приехали в 
хозяйство в разгар строительства. Сейчас 
Слава работает так же, как и отец, слеса
рем по обслуживанию животноводческого 
комплекса, заочно учится в сельскохозяй
ственном техникуме. Света учится на бух
галтерском отделении сельхозинститута, те
перь, правда, после рождения сына, на за
очном отделении. Для молодой семьи сов
хоз выделил благоустроенную квартиру.

Фотохроника TACG.

Правосудие в СССР осу
ществляют только судом, 
при этом народные суды 
рассматривают абсолютное 
большинство судебных дел. 
Им отводится большая роль 
в укреплении социалистиче
ского правопорядка, воспи
тании трудящихся в духе 
строгого соблюдения закон
ности и норм социалистиче
ского общежития.

Сама природа демократи
ческого образования судов 
предопределила и законода
тельную форму их отчетно
сти перед избирателями, пра
во их досрочного отзыва, 
широкое участие в осуще
ствлении правосудия обще
ственных обвинителей и за
щитников.

Кроме рассмотрения граж
данских и уголовных дел, в 
суде с участием народных 
заседателей разрешаются 
многие другие вопросы, в ча
стности, о досрочном и ус
ловно - досрочном освобож
дении осужденных из мест 
лишения свободы, отсрочке 

исполнения решения и при
говора суда и т. д.

Во всех судах области, а 
особо хочется отметить: в 
таких, как Октябрьском 
Свердловска, Ленинском 
Нижнего Тагила, Перво
уральском, Березовском, 
В ерх не с а л ди неком. Ка м эн
ском, успешно работают со
веты народных заседателей.

С большой инициативой и 
желанием помогают судам в 
проведении профилактиче
ской работы народные засе
датели: 3. А. Татаринова — 
электрик Среднеуральского 
медеплавильного комбината, 
H. Е. Баданин —- ветеран 
Отечественной войны, пен
сионер, бывший работник 
Белоярского райкома КПСС, 
М. В. Шелепова — рабочая 
электроцеха Махневского 
песчано-гравийного карьера и 
многие другие.

Сам факт широкого и 
гласного судебного разбира
тельства дела, активное уча
стие народных заседателей 
по правильному разрешению 
и исполнению судебных ре
шений несет, прежде всего, 

заряд не возмездия, а вос
питания и предупреждения 
негативных явлений в нашей 
жизни.

Скоро вступит в действие 
Закон «О порядке обжало
вания в суд неправомерных 
действий должностных лиц, 
ущемляющих права граж
дан».

В новых условиях дейст
вия механизма хозяйствова
ния суды и другие правоох
ранительные органы должны 
соде йс т вовать дина м ичес ко
му развитию социалистиче
ской экономики. А для это
го не только надо хорошо 
усвоить новое законодатель
ство, но и активно участво
вать в совещаниях трудовых 
коллективов, вникать в их 
проблемы. Это обогатит опыт 
судебных работников, позво
лит в будущем более квали
фицированно решать различ
ные вопросы.

Г. ШУРЫГИН, 
заместитель начальника 

отдела юстиции
Свердловского 
облисполкома.

СУД состоялся в ЖЭУ 
№ 6, по месту житель

ства подсудимого Альберта 
Садикова. В пьяном виде Са
диков нанес тяжелое ножевое 
ранение своему приятелю 
Юрию Сафиеву, после чего 
тот неделю не приходил в соз
нание и пролежал в больнице 
два месяца.

Перед судом Сафиев при
стально смотрит на Садикова. 
Смотрит до тех пор, пока по 
лицу Садикова не расплывает
ся странная улыбочка. Сафи
ев отворачивается.

Познакомились они в воен
но-спортивном лагере «Моло
дой уралмашевец», куда соби
рают летом подростков.

— Чтобы мы здесь не пи
ли,— усмехается Сафиев.

Про Садикова знали, что он 
когда-то вроде играл на скрип
ке, а может, и не играл. Зато 
горланил по пьяному делу 
шлягер о Моцарте. Кличка 
«Моцарт» сделала его извест
ным в уралмащевских дворах. 
В лагере любил ходить, засу
чив рукава «под фрица». Вы
давали автомат — просто ду
рел. Однажды вечером напу
гал до полусмерти старушку из 
ближайшей деревни, наведя 
на нее оружие и гаркнув: 
«Стой, стрелять буду!».

Работал Садиков в цехе № 83 
Уралмашзавода. Работа комп
лектовщика не нравилась, про
гуливал. Был переведен под
ручным токаря-карусельщика, 
стал добросовестнее. Однако 
за стенами завода пил по- 
прежнему, не раз вызывали 
его в наркологический каби
нет. Отец и мать Садикова — 
тоже уралмашевцы. Отец — 
кузнец цеха № 38, ударник 
коммунистического труда. В 
объяснительной он пишет, что 
сыном в основном занимает
ся мать.

Пострадавший работает в 
цехе № 54, славится прогула
ми. Уже привлекался к уго
ловной ответственности за дра
ку. Осужден условно.

Тот летний день, 29 июня, 
для каждого начался по-сво
ему. Один сходил в сад, дру
гой долго спал, третий наве
стил друга. В два часа дня 
Садиков, Сафиев и их при
ятель Зырянов купили три 
ящика пива. Пиво разнесли по 
квартирам, заключив таким об
разом союз на вечер. Зырянов 
отравился на смену. Сафиев— 
домой. А Садиков зашел к 
приятелю Руслянникову. Там 
он встретился с Михаилом 
Тюрькиным и Андреем Пере
валовым. Выпили бутылку вод
ки и две бутылки настойки, 
отправились встречать Зыря
нова. В сквере на улице Киро- 
вградской познакомились с 
девочками. Таня, Марина, Ла
риса присоединились к ком
пании, и все вместе двинулись 
во двор, где ждал Сафиев. 
Тот тоже времени попусту не 
тратил, где-то уже «поддал». 
Так что к «общению» были 
готовы все. Девочки Юрию за
помнились смутно — «одна, ка
жется, Лариса, и еще была — 
ха-ха — «Заячья губа».

Уже стемнело, и компания 
расположилась в пустом трол
лейбусе (рядом с двором — 
кольцо). Троллейбус чем-то не 
устроил — пошли искать квар
тиру. У Тюрькина — мама. 
Двинулись к бабушке Сафие
ва. Бабушка была дома и 
встретила внука далеко не 

приветливо. Из-за этого-то и 
поссорились Сафиев и Сади
ков. Последний обругал ба
бушку.

Вообще эти ребята часто ру
гаются между собой и столь 
же часто дерутся. Иногда без 
повода, просто так. Начинают 
придираться к словам, делают 
все, чтобы спор кончился ку
лаками. Быстро вспыхивающая 
драка столь же быстро пре
вращается в мир.

А ЕВОЧКИ, посовещавшись, 
решили пригласить ре

бят к себе. Но двухкомнат
ную квартиру у Тани уже ус
пели «захватить» старшая Та
нина сестра с другом. Друг, 
узнав от Тани, что будут го

внимание: подросток!

КТО СИЛЬНЕЕ, 
ТОТ КОРОЛЬ?

сти с пивом, обеспокоился и 
пригласил товарища. На вся
кий случай,

И подростки, и ребята по
старше из подобных компа
ний живут в постоянной го
товности к драке. К дракам 
привыкли как к неизбежно
сти. Вышел на улицу: жизнь 
опасна и трудна. Всегда есть 
вероятность, что тебе кто-то 
скажет кулаком: «ты не прав».

— Мы ходим летом в похо
ды, но какой поход без дра
ки? Когда приезжаем в лес, 
все ножи и топоры, пока трез
вые, втыкаем в макушку дере
ва. Подрались, если хочет кто- 
то кого-то порезать, пусть ле
зет на дерево, оно-то высо
кое. Залез — твой нож. Толь
ко тот, кому грозил, уже да
леко,— рассказывает Сафиев.

Вот такие своеобразные пра
вила «техники безопасности».

В эту ночь нож лежал ря
дом, на столе, им резали ово
щи для закусочного салата.

„.Сафиев искал ссоры с 
Тюрькиным.

Тюрькину сложно существо
вать в этой компании. Водмьи 
законы — не в его пользу. 
Драться так же, как Сафиев 
или Садиков, он не может. 
Природа создала его мягким. 
Милое лицо, небольшой рост, 
готовность к сочувствию — во 
дворе все это оборачивалось 
против него. «Хлипкий харак
тер» приводит Тюрькина в 
пьяные компании, хотя он со
знается, что, когда выпьет, 
чувствует себя очень плохо.

В тот день, оказавшись оче
редной жертвой раздражения 
Сафиева, Тюрькин мало со
противлялся. За него вступи
лись остальные.

Оставив Тюрькина, он стал 
ругаться с Садиковым. С ним — 
старые счеты. Да еще новый 
повод — оскорблял бабушку. 
Садиков драться не соглашал

ся. На обзывательства никак 
не реагировал, молча сидел за 
столом. Сафиев, устав «вое
вать», расслабился и хотел 
сесть на стул. Метил Садиков 
в живот. Но Сафиев стал са
диться, и нож вошел в шею.

Сегодня Сафиев во дворе — 
личность легендарная («из не
го кровь фонтаном вместе с 
воздухом (повреждена тра
хея — М. Г.), а он еще бутыл
ку пива прихватил на дорогу»). 
Уже в больнице потерял соз
нание.

А те, кто остался в кварти
ре? Они, как ни странно, 
пили пиво, вернее, допивали. 
Правда, поплакал от жалости 
к Юрке Сафиеву Тюрькин.

Немного попереживали дев
чонки: и стена, и покрывало на 
кровати — в крови. Разошлись 
под утро. На суде говорили, 
что ничего не видели.

Пострадавший просил суд не 
наказывать Садикова лишени
ем свободы.

Подростки, как они выража
ются, «предавать» друг друга 
не хотят. «Предательство» — 
это когда говоришь в мили
ции или на суде правду. Все 
остальное — ругань, драку, 
поножовщину — они считают 
отношениями нормальными.

ПОЧЕМУ подростки де
рутся? Не стоит связы
вать это только с пьянством. 

Алкоголь — лишь допинг, по
зволяющий раскрепощенному 
духу зла развернуться с осо
бой остротой и жестокостью. 
А драка — это просто способ 
выжить на улице.

Все эти ребята были исклю
чены из школы, а потом из 
училищ, устроились на завод. 
Отношение к работе?

Тюрькин (цех № 54): «Боль
ше 37-ми рублей я там не по
лучал. Работал учеником сле
саря-ремонтника. Станок до 
сих пор не знаю. Стоишь и 
смотришь, что-то закручивают. 
Что — не понимаешь. Свои 37, 
хотя устраивался на 60, полу
чу в любом случае. Можно 
сидеть целый день, можно ле
жать рядом со станком, лишь 

, бы не уходил далеко, был на 
месте».

Своеобразно пытаются вы
яснить отношения с механи
ком: «Не хочет понимать, до
ждется, встретится на улице». 
Ходить жаловаться, просить —. 
себе дороже. Простейший ар
гумент — кулак.

Итак, драка. Драка — это 
возможность себя проявить, 
прослыть победителем, дока
зать свое превосходство. Си
няки, порезы, переломы — бое
вые раны, прибавляющие «зна
чительности» и, естественно, 
поклонения. Когда во дворе 

узнали, что Сафиева опять 
«подкололи», все смеялись. 
«Зарежут когда-нибудь»,—
сказал кто-то.

В драке Сафиев себя не 
щадит. Убьют так убьют. Ни
чего ценного, дорогого у 
Юрия за плечами нет. Нет де
ла, в которое вложил частицу 
себя, нет друзей, которым бы 
стало без него холоднее в 
этом мире, нет, наконец, люб
ви. И глазное, нет понимания, 
что через несколько месяцев 
тебя уже никто не вспомнит. 
Кроме, наверное, мамы.

. — Били сына? — спрашиваю 
у матери Сафиева.

— Конечно, когда сорвешь
ся.,. Терпения же не хватает 
с ними.

Да, первым наставником в 
«кулачном деле» часто бывает 
мать, лупцующая дитя свое за 
каприз, за разбитую вазу, пор
ванные штаны, а по правде 
говоря — за свои, взрослые 
неудачи. А ребенок в суд не 
подаст, даже словом не отве
тит, усвоит: «Кто сильнее, 
тот — король».

Драка — явление не новое. 
Наоборот, старое как мир. 
Вспомним кулачные бои, 
вспомним борьбу, потом все 
это было наделено определен
ными правилами, превратилось 
в спорт, честный и мужествен
ный. Вспомним дуэли. В иде
але я за то, чтобы человек во
обще не поднимал руки на 
человека. Но если уж... Пое
динки были неотделимы от 
понятия чести и, конечно, от 
правил, по которым они про
ходили, Борьба один на один, 
«не бей лежачего», позор уда
ра в спину.

Сейчас эти законы забыты. 
Пример — знакомая компания. 
Садиков способен на самые 
подлые удары. Сафиев может 
бить слабого.

Почему-то не танцевать с те
ми же олями, тенями, Наташа
ми и не петь песни стали 
подростки после пивной на
грузки. Злые собрались люди. 
Злость сидела где-то внутри, 
тихонько посасывала организм, 
момента ждала. Отчего злость? 
Да от жизни такой. Оттого, 
что не нашли применения сво
им головам, рукам, душам. От 
безделья: в однообразии
счастья мало. Оттого, что бес
культурны, безграмотны и ни
кому не интересны. А хочет
ся. Жизнь не прожита. Хочет
ся применить свои руки не в 
качестве кулаков. Лежат до
ма гитары, хотя и не виртуозы 
ребята, но все же... Любят по
копаться в музыкальной аппа
ратуре и даже ищут работу, 
где можно было бы работать 
со всеми наравне. Получится 
ли?

А к дракам во дворах про
должают относиться спокойно.

М, ГОРДИЕНКО.
Свердловск.

из почты «АВС»: уроки экономики»

«НЕ ХОЧУ БЫТЬ ЛИШНИМ ЧЕЛОВЕКОМ» ПОПОЛАМ ДЕЛИ ВИНУ...

Именно так называлось письмо в редакцию нашей га
зеты молодого рабочего Филарета Зарипова, опубли
кованное в № 221 от 18 ноября 1987 года. Короткие и 
горькие строки того письма вместили в себя растерян
ность. беспомощность, бессилие человека перед собствен
ной слабостью и крохотную надежду на возможное воз
рождение. На единственный, быть может, шанс остаться 
человеком среди людей, обрести, наконец, любимое де
ло, свой дом, семью. В чем этот шанс? С таким вопросом 
обратились мы к вам, и эта помощь не заглохла, не за
стопорилась в текучке личных дел и забот. Спасибо вам. 
Каждый день почта приносит новые и новые отклики, но
вые мнения и суждения по вопросу, как оказалось, не 
мелкому и не частному: о месте в жизни, о личной ответ
ственности за каждый свой шаг, каждый поступок.

Новый 1988-й год даст силу одному из важнейших за
конов нашей страны — Закону о государственном пред
приятии (объединении). Даст новые полномочия трудо
вым коллективам страны. Предприятия, работая в усло
виях хозяйственного расчета и самофинансирования, будут 
теперь повышать заработную плату своих работников за 
счет собственных средств, собственной прибыли, а ие 
средств госбюджета. Момент принципиальный и достаточ
но щепетильный. Ведь отныне и за трудовые ресурсы 
придется платить из своего кармана, стало быть, есть пря

мой резон сокращать численность работающих. Кто преж
де всего окажется в их числе? Недисциплинированные, 
малоквалифицированные работники, прогульщики и пьяни
цы, бракоделы и лодыри. Наш общий знакомый Филарет 
Зарипов из их числа, из первых кандидатов на увольне
ние. Снимая с себя ответственность за судьбу (как бы по
мягче?) не слишком радивого работника, выдворяя его 
за ворота предприятия, не рискуем ли мы столкнуться с 
подобными «лишними» в глухой подворотне неласковым 
вечером, в задымленной пивнухе, в компании татуирован
ных завсегдатаев наших северных окраин, где кирпичный 
загар приобретается не в шезлонге. Разве такого эффекта 
добиваемся мы?

Кроме того, нельзя забывать и о том, что текущее де
сятилетие вообще не даст большого притока рабочей си
лы. По оценкам экспертов, в семидесятые годы он соста
вил 22 миллиона человек, а вот в восьмидесятые соста
вит всего 5,6 миллиона человек. Сократится почти в че
тыре раза. Стало быть, нет у нас ни лишних рабочих рук, 
ни лишних людей. И значит, разговор о судьбах десят
ков и сотен филаретов выходит за рамки расплывчатой 
морали, слезливых сантиментов.

Подумаем и об этом.
И. ДУБРОВКИН, 
ведущий «АВС».

Уважаемая редакция!
Внимательно прочел письмо 

Филарета Зарипова «Не хочу 
быть лишним» с довольно 
странными суждениями и ком
ментарий «АВС».

Коротко о себе. Мне 44 го
да. В молодости, да и позже, 
в более зрелом возрасте, сме
нил множество мест работы и 
был дважды уволен по статье 
№ 33 КЗоТ. И по той же са
мой причине, что и Ф, Зари
пов, — за прогулы на почве 
пьянки. Но я никогда не на
зывал эти прогулы и пьянки 
«халатностью». Пьянство с про
гулами и халатность — совер
шенно разные понятия. Хотя 
цена им одна. Удивляет меня 
вот что.

Ф. Зарипов пишет, что 
«...год назад я был уволен по 
статье № 33 КЗоТ за прогу
лы,., в августе этого года 
был уволен по той же причи- 

i не...», «с грехом пополам все 
I же приняли, но не прошло и 

двух недель, как снова слу
чилось несчастье (?1) — при
шел в цех выпивши». И спра
шивает: «Что же мне делать? 
...Ведь я живу в Советской 
стране, неужели я не смогу 
найти работу?».

Дорогой Филарет Зарипов! 
Ничего, кроме большого удив

ПОМОГИ СЕБЕ САМ!
ления, не могут вызвать у лю
бого нормального человека

такие твои «прогулы».
Что делать? Так не пей и не 

прогуливай! Всего лишь. И от
носись к любой работе добро
совестно. Поверь мне, старо
му, прожженному алкашу: бу
дешь твердо придерживаться 
этих советов — будешь всегда 
в почете и никогда не будешь 
лишним. Выбирай одно из двух: 
пьянство или честный трезвый 
труд. Третьего не дано. Это я 
тебе говорю с полной гаран
тией. Будешь пить и гулять — 
ни в Советской стране, ни в 
капиталистической ты не бу
дешь нужен. Если не будешь 
придерживаться этих требова
ний— никто, нигде, никогда и 
ничем тебе не сможет помочь. 
Как бы кто ни хотел этого. 
Медицина всего мира пока что 
бессильна. Различные юриди
ческие законы и моральные 
воздействия — тоже. В народе 
есть такая пословица: «Пья
ный проспится — на дело сго
дится, а дурак — никогда». 
Мой совет тебе: проснись, по
ка не поздно!

Ты катишься в такую страш
ную пропасть, из которой 
очень редко кому удавалось 
выбраться. В газетах иногда 
мелькают заметки с хвастли- 
венькими визгами бывших ал
коголиков: «я не пью уже три 
года», «я не пью уже пять 
лет», «я не пью уже десять 
лет». И так далее и тому по
добное. И в завершение как 
правило: «Больше я никогда 
не буду пить!» Не верь этому. 
Никогда! Вот если ты встре
тишь когда-нибудь исповедь 
бывшего алкоголика, заканчи
вающуюся примерно такими 
словами: «Я всего лишь еще 
только 6 (8—10 и т. д.) лет не 
пью, живу нормальной, яркой, 
человеческой жизнью. Ах, как 
много я потерял! Как хочется 
жить и жить!». Подобным сло
вам можно поверить.

Когда-то в молодости я про
чел высказывание испанского 
драматурга П. Кальдерона: 
«Величайшая победа есть побе
да над самим собою!» Эти 
слова я пронес сквозь жизнь 
как талисман. Часто они по
могали мне, хотя порой и не

надолго. Но я уже не буду 
кричать: «Я не пью уже три 
года». Нет. У меня чаще мель
кают мысли: «Я не пью всего 
лишь три года». И огромная 
горечь в душе. Но твердо ска
зать: больше я никогда не 
буду пить! — не смогу. И Ни- 
когда не верю тем, кто это 
говорит. Но стремиться к это
му надо всеми силами души! 
Иначе — конец! Всегда помни 
это, Филарет. Твоя жизнь еще 
вся впереди. Я бы полжизни 
отдал только за то, чтобы 
вернуть все сначала, начать 
заново жизнь. Так ведь не 
вернешь и не начнешь... Оста
ется довольствоваться тем, что 
осталось. Так надо хоть остав
шуюся жизнь прожить, а не 
просуществовать.

Кто же является хозяином 
судьбы Ф. Зарипова? Какой- 
то «добрый дядя»? Одно де
ло, когда человек, например, 
слепой и почти полностью па
рализованный, как, например, 
Николай Островский (и то он 
не кричал: «прошу — помоги
те»), и совершенно другое — 
когда молодой здоровый па

НЕ ОТЧАИВАЙСЯ!
Здравствуй, неизвестный Фи

ларет Зарипов!
Пишу через редакцию «На 

смену!», так как . прочитала 
твое письмо и не могла про
молчать. Мне 24 года, но s я 
уже дважды побывала заму
жем. У меня две дочери 
6 лет от первого брака и два 
года—от второго брака. Но я 
не отчаиваюсь. Детство без 
родителей бывает очень труд
ное. У меня их не было, вос
питывали старшие сестры. По
том они вышли замуж. И вот 
в доме я осталась одна. Мне 
было всего 14 лет. Кончила 
восемь классов и пошла учить
ся на токаря в СПТУ. Но про
училась всего год — ушла. 
Были всякие компании. По

рень, любящий при малейшей 
возможности «залить за ворот
ник», взывает: «...если вы смо
жете, то я прошу — помоги
те!». Чем помочь? Как помочь? 
Уговорами\и увещеваниями? 
Или угрозами? Или совершен
но бесполезными процедура
ми, проводимыми в нарколо
гических лечебницах, называе
мыми «антиалкогольным лече
нием»? Или изоляцией в ЛТП? 
(Кстати, и там, и там я бывал 
и считаю, что их следует если 
не закрыть, то в корне изме
нить методы лечения и воспи
тания, но это уже другой раз
говор). И кто сможет спасти 
утопающего «в пьяном море»?

Так вот, дорогой Филарет 
Зарипов, в данном случае 
только ты являешься хозяином 
своей судьбы и спасти себя 
можешь только ты. И чем 
раньше ты об этом позабо
тишься, тем лучше и легче для 
тебя. С каждым годом тебе 
будет все труднее и труднее 
в этой битее, в этой борьбе 
за самого себя. Поверь мне, 
прислушайся к совету бывше

том, в 17 лет, я вышла замуж. 
Он старше был на 9 лет. Пил, 
бил. Родилась дочь, думала, 
будет лучше. Но прожив еще 
два года, ушла — уже не бы
ло сил. Из-за него у меня в 
трудовой тоже есть 33 статья.

— х Неудачным оказался и второй 
брак. Сейчас я живу со свек
ровью, поступила на завод уче
ником токаря, пока дойдет это 
письмо, я уже буду работать 
самостоятельно. Да, еще ус
певаю учиться в 11 классе ве
черней школы.

Никогда не отчаивайся, а 
если что — приезжай в Ала
паевск. На работу устроишься 
•и лишним не будешь.

Е. ПАНЬШИНА.
Алапаевск.

го алкоголика. Я прошел все 
этапы, перенес все на своей 
шкуре и знаю, что это такое. 
Тебе придется вынести мно
жество оскорблений, унижений, 
насмешек и многое другое. 
Выдержи! Выстой! Почувствуй, 
что ты не хуже других, даже 
тех, кто вообще не употреб
ляет спиртное, а кое в чем 
даже, возможно, лучше! Пой
ми, что ты — человек! Ох, как 
это тяжело! Все вынести. Ты 
можешь не поверить мне сей
час, но пройдет 10, 20, 30 лет, 
и когда-нибудь ты все-таки 
поймешь, что я был прав. И 
чем раньше ты . поймешь это, 
тем прекрасней. Ведь жизнь 
нам один раз дается. И бери 
от нее только хорошее. Пло
хое нас поджидает на каждом 
шагу, за хорошее надо бо
роться.

Желаю всего тебе хорошего. 
Крепко жму руку. Евгений. 
Если есть возможность и ес

ли вы сочтете нужным, пере
шлите, пожалуйста, мое пись
мо Ф. Зарипову. Если вы най
дете нужным что-то опубли
ковать из моего письма, про
шу при ссылке на автора ука
зать «Е. С.», не указывая пол
ностью фамилии. Хочется 
жить сегодняшним и завтраш
ним, перечеркнув проклятое 
прошлое.

Здравствуйте, уважаемая ре
дакция. Мы, коллектив мага
зина № 36 из Арамиля, прочи
тав в газете письмо молодого 
человека под названием «Не 
хочу быть лишним человеком«, 
обсудили и решили написать 
вам. Мы хотели бы задать не
сколько вопросов тебе, Фила
рет. Почему ты, такой молодой, 
не можешь взять себя в руки.' 
Задумывался ли, что постепен
но катишься по наклонной пло
скости? Что ты сделал за свои 
23 года, если у теоя нет жилья, 
нет любимой девушки, нет лю
бимого дела? Попытался ли, ты 
обратиться за помощью в ор
ганизацию, в которой ты рабо
тал, обращался ли к нарколо
гу? Ведь ты молодой сильный 
человек, способный создать 
семью, в которой будет тепло 
и уютно, будут дети, жена! Хо
чется также обратиться к ор
ганизации, в которой работал

БЕЗ НРАВОУЧЕНИЙ
Я считаю, что, живя в Советской стране, ты обязан и 

выполнять законы этой страны все время, пока в ней жи
вешь. А не вспоминать о месте в жизни только между 
пьянками. -1

Верхняя Пышма.

ОТВЕРНУТЬСЯ ПРОЩЕ ВСЕГО
Неужели стоит вопрос — 

что делать? По-моему, надо 
незамедлительно протянуть ру
ку помощи, реальной, " а не 
условной. Трудно сказать, что 
это за человек, как он попал 
в переплет? Но он ждет по
мощи. Ведь упавшему благо
родный й сильный предлагает 
помощь, а не выясняет при
чины падения.

Да, надо разобраться на ме
сте. Ведь часто кадровики бы
вают «принципиальными» из-за 
собственной узколобости. Все 
знают, что легче бить того, в 
кого камень брошен. Только 
если взглянуть на эту историю 
повнимательней, то проблема 
сложнее. Почему у нас так 
легко ставят крест на челове
ке? Тот же Зарипов... Кто-то 
выбросил его за борт в 21 
год. Да, это уже возраст от
ветственности. Но не всегда бы
вает все так просто и безуп
речно. Все-таки это еще мо
лодой человек. Перед ним 
долгая трудовая жизнь. На
верное, он сможет искупить 
еще эти прогулы. А если отвер
нуться от пего... Значит, ему и 
правда надо брать ружье в 
руки, встать на путь воровст
ва или чего-то подобного. 

этот парень, неужели там ни
кто не подал ему руку помо
щи, видя, что парень пьет, про- 
гуливаег, неужели нельзя Ьы« 
ло отправить его на лечение? 
Конечно, легко и бесхлопотно 
взять и вышвырнуть таких за 
ворота завода, чтобы пред
приятие не ьыло отстающим. 
Конечно, руководители болеют 
за план, а ведь план-то делают 
люди. А людям нужно помо
гать! Тем более у этого моло
дого парня нет родителей, не
кому его научить, некому под
сказать. Наш тебе совет, Фи
ларет, только лечение и сила 
воли помогут тебе встать на 
ноги.

Удачи тебе, и еще: если ты 
сам не захочешь нормально 
жить, сам не возьмешь себя в 
руки» другим будет труднее 
тебе помочь.

ЗУДИХИНА, ЯГОТИНА.
Арамиль. КОРОТКОВА.

Тогда у нас будут закон
ные основания «дать ему ка
зенную крышу над головой». 
А ведь «принципиальные» на
чальники будут в стороне. 
Комсомольцы вообще непри
частны. А профсоюзы будут на 
курорты отправлять более до
стойных.

Вот и «все для человека». 
Для абстрактного все пылкие 
фразы, для конкретного—оди
ночество. Глухое отчаянье. 
Как щенка в речку. Выживет 
так выживет. Захлебнется? 
Сам виноват. Он не отрицает 
этого. II все-таки формально 
правильно, а по существу — 
издевательство.

Только мы должны ему по
мочь. непременно помочь. Ведь 
у него никого нет, никого. А 
холод одиночества — самый 
страшный холод. Один, ни се
мьи, ни работы, ни крыши над 
головой. Спешите! В таком со
стоянии человек скор на по
ступки.

Если ему нужно будет теп
ло участия и крыша, материн
ский совет, уголок для отды
ха, сообщите мой адрес.

Евгения ДЕБОРА.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ВПЕРВЫЕ
В ИСТОРИИ

СТОКГОЛЬМ. Премьер- 
министр Швеции И. Карлс
сон дал высокую оценку до
говору о ликвидации ракет 
средней и меньшей дально
сти, подписание которого со
стоится в ходе советско-аме
риканской встречи на выс
шем уровне в Вашингтоне. 
Важно, отметил он в интер-

Просто остановить гонку вооружений, затормозить 
развитие уже недостаточно. Вот почему закрепление

их
до-

вью газете 
тер», чтобы

«Дагенс Нюх*
этот

завершатся, сенаторы придут 
к единому мнению, которого 
я придерживаюсь сейчас, что 
это соглашение — историче
ский документ, что это са
мый лучший договор, кото
рый может быть заключен в 
настоящих условиях».

БУЭНОС-АЙРЕС. Пред
стоящая в Вашингтоне встре-
ча руководителей СССР 
США открывает дорогу
разоружению и 
Это единственная 
ность исключить

и 
к

разрядке, 
возмож- 

угрозу

говорным путем первого достижения в деле реального 
ядерного разоружения — событие историческое. Его зна
чение в том, что впервые СССР и США реально сокра
тят пусть не решающую, но все же значительную часть 
своих ракетно-ядерных вооружений, демонстрируя готов
ность покончить с их гонкой.

Впервые в истории процесса разоружения не просто на
кладываются ограничения, устанавливаются количествен
но-качественные лимиты и подлимиты на вооружение, а 
физически уничтожаются ядерные арсеналы. Советский 
Союз ликвидирует свои ракеты СС-20, СС-4 и СС-12 
(всего около 1500 боеголовок), а Соединенные Штаты — 
свои' крылатые ракеты наземного базирования (ГЛСМ) и 
ракеты «Першинг-2» (всего около 350 боеголовок). Пре
дусмотрено, что процесс уничтожения РСД должен быть 
завершен в течение трех лет, а РМД — в течение полу
тора лет после вступления в силу договора. С высоты на
копленного мировым сообществом опыта и нового поли
тического мышления ясно видно, что мир невозможно 
сохранить только заявлениями и переговорами, деклара
циями и резолюциями форумов. Главное — это реальные 
действия участников международного общения в области 
разоружения, основанные на их политической воле.

Необходимость начала процесса разоружения продикто
вала суровая действительность сложившейся на сегодня во
енно-политической обстановки в мире. Она состоит в том, 
что нагроможденные, особенно за годы правления адми
нистрации Р. Рейгана, горы оружия не обеспечили Сое
диненным Штатам желанной безопасности. Ставка на об
ретение военно-стратегического превосходства над СССР 
не оправдалась. Пентагон только при нынешнем прези
дентстве увеличил военные расходы вдвое. Умопомрачи
тельную сумму—2 триллиона долларов — США израсхо
довали на наращивание вооружений и развитие вооружен
ных сил, а ракетно-ядерный баланс сил изменить в свою 
пользу не удалось. Уровень стратегического паритета 
резко повысился, военное противостояние приобрело уг
рожающее безопасности сторон и всеобщему миру значе
ние. Старая догма «чем больше оружия — тем выше бе
зопасность» явно несостоятельна. Поэтому Советский 
Союз выступает за сокращение и устранение ядерного 
оружия, причем всех его категорий, за то, чтобы прак
тически исключить его применение в любом случае, в 
любом месте.

'Напомним, что Советский Союз с 1945 года выступал 
за то, чтобы не было развертывания ядерного оружия, 
предостерегал от опасности размещения вблизи границ 
СССР американских систем передового базирования. Они, 
как известно, порождали кое у кого на Западе ложную 
надежду на возможность победы в «ограниченной» ядер- 
ной войне.

Но в конце концов гонка ядерных вооружений и в гло
бальном масштабе, и в Европе была проиграна США и 
странами НАТО. Оказалось, что они не могут добиться 
превосходства ни по стратегическим, ни по тактическим, 
ни по средней дальности ядерным вооружениям.

История распорядилась так, что уничтожение ракетно- 
ядерных вооружений началось с РСМД — средств, про
межуточных между тактическими и стратегическими 
(средней и меньшей дальности). Их устранение с обеих 
сторон — в США и в СССР -- шаг значительный в де
ле понижения уровня противостояния двух военйых сою
зов на Европейском континенте.

Смысл договора по РСМД выходит за рамки советско- 
американских отношений. Он имеет интернациональный 
характер, и не только по значению, но и по конкретному 
содержанию, ибо касается многих стран: ядерные средст
ва должны исчезнуть с территории девяти государств. 
Отсюда следует вывод, что новый договор зримо подтвер
ждает единство и взаимосвязь современного мира.

Это первое соглашение, воплотившее идею всеобъем
лющего контроля и проверки. В своей недавно вышед
шей книге М. С. Горбачев подчеркнул, что к новому 
мышлению нас вел долгий путь, мучительные раздумья, 
отказ от некоторых постулатов, ранее казавшихся незыб
лемыми. Один из самых убедительных примеров этого — 
положения договора в отношении вопросов контроля, про
верки, инспекции.

Безошибочный, неоспоримый, надежный, максимально 
строгий, обеспечивающий стопроцентную уверенность в 
том, что вооружения уничтожаются, обязательства в от
ношении остающихся систем оружия и разрешенной во
енной деятельности соблюдаются, запреты не обходят
ся, — таким видит сегодня СССР реальный контроль.

стал первым шагом 
правлении создания

договор 
в Па
мира,

свободного от ядерного ору
жия. До сих пор постоянно 
происходило наращивание 
вооружений в различных об
ластях, теперь же развитие

ядерной катастрофы, заявил 
президент Аргентины Р. Аль- 
фонсин, выступая здесь пе
ред журналистами. Отметив 
исключительное значение 
предстоящего заключения 
договора по РСД и РМД, он 
подчеркнул также важность 
идеи о направлении части 
средств, расходуемых па гон
ку вооружений, для реше
ния наиболее неотложных 
социально - экономических 
проблем развивающихся 
стран.

В ИНТЕРЕСАХ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

событий идет в верном на
правлении, подчеркнул гла
ва шведского правительства.

НЬЮ-ЙОРК. Большим до
стижением в области конт
роля над вооружениями и в 
советско - американских от
ношениях в целом назвал 
соглашение о ликвидации ра
кет средней и меньшей 
дальности, которое подпишут 
в Вашингтоне М. С. Горба
чев и Р. Рейган, руководи
тель аппарата сотрудников 
Белого дома Говард Бейкер.

«Я думаю, — отметил он, 
выступая в воскресной про
грамме телекомпании Эн- 
би-си «Встрёча с прессой»,— 
что это хороший договор, 
имеющий историческое зна
чение. Надеюсь, что при 
ратификации этого соглаше
ния сенатом конгресса США 
оно не будет изменено каки
ми-либо поправками и ого
ворками. Я надеюсь также, 
что, когда дебаты в сенате

БОНН. Подписание дого
вора между СССР и США 
о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности в Ев
ропе. которое должно про
изойти во время советско- 
американской встречи на 
высшем уровне в Вашингто
не, придаст новый импульс 
дальнейшему развитию про
цесса разоружения. Об этом 
заявил в интервью радио
станции «Дойчландфунк» 
председатель СДПГ Х.-И. 
Фогель.

Историческое значение 
этого соглашения между 
двумя великими державами 
состоит в том, что впервые 
будет уничтожена целая ка
тегория ядерного оружия в 
Европе, подчеркнул он.

ДЕЛИ. Предстоящее в Ва
шингтоне подписание догово
ра о ракетах средней и мень
шей дальности относится к 
событиям исторического зна-

чения, сказал член народной 
палаты парламента Индии 
от партии ИНК (И) Б. Р. 
Бхагат.

Готовящийся к подписа
нию документ без преувели
чений можно назвать уни
кальным, так как до этого 
речь шла лишь о заморажи
вании существующих уров
ней ядерных ракет, и никогда 
еще целый класс ядерного 
оружия не подлежал уничто
жению, сказал парламента
рий.

ВАРШАВА. Исключитель
ную важность для дела ми
ра и разоружения предстоя
щей советско - американ
ской встречи на высшем 
уровне и подписания догово
ра по ракетам средней и 
меньшей дальности отметил 
член Политбюро ЦК ПОРИ, 
министр иностранных дел 
ПНР Мариан Ожеховский. 
Значение этого договора, 
сказал он в интервью поль
скому телевидению, следует 
оценивать не в процентном 
отношении этих двух клас
сов ракет к общему огром
ному потенциалу ядерных 
вооружений, а прежде всего 
в категориях политических 
и психологических. Важно 
отметить, что, оказывается, 
можно повернуть вспять 
процесс вооружения, дви
гаться в направлении разо
ружения. Если оказалось 
возможным сделать первый 
шаг в этом столь трудном 
деле, то за ним можно ожи
дать и следующих шагов, 
хотя они тоже будут весьма 
нелегкими. Этого 'желает 
все человечество.

АФИНЫ. Живительным 
глотком свежего воздуха для 
народов Европы и всего ми
ра назвал предстоящее под
писание в Вашингтоне дого
вора между СССР и США о 
ликвидации ракет средней 
дальности и ОТР Генераль
ный секретарь ЦК Компар
тии Греции Харилаос Фло- 
ракис. Эта встреча, отмечает 
он на страницах газеты «Ри- 
зоспастис», порождает боль
шие ожидания. В первый раз 
будет заключен договор об 
уничтожении ядерного ору- 
жия, а не о контроле за гон
кой вооружений.

(ТАСС).

конгресса США, Фотохроника ТАСС.

Эстрадный Олимп
Серия пластинок «На кон

цертах Владимира Высоцкого», 
к выпуску которой приступила 
фирма «Мелодия», вызвала 
огромный интерес любителей 
музыки. Сознательно опуска
ем слово «эстрадной», ибо по
лучаем массу писем, авторы 
которых считают неправомер
ным причислять В. Высоцкого 
к эстрадным исполнителям. 
Не будем спорить о терминах. 
Просто посмотрим на резуль
таты очередного опроса, ко
торые лучше всего свидетель
ствуют: творчество этого вы
дающегося поэта, певца и 
гражданина продолжает вол
новать миллионы людей.

1, (4) «На концертах В. Вы
соцкого» — 1-я пластинка.

2. (6) «На концертах В. Вы
соцкого» — 2-я пластинка.

3. (1) «Мои дворы» — А. Ро
зенбаум.

4. (2) «Мельница» — И. Ни
колаев.

5. (27) «Нар-исуйте мне 
дом» — А. Розенбаум.

6. (19) «Переступи порог» — 
группа «Черный кофе».

7. (5) «Белая ночь» — груп
па «Форум».

8. (12) «Марина Влади поет 
песни В. Высоцкого».

9. (29) «Чарли Чаплин» — 
Л. Вайкуле.

10. (17) «Эпитафия» — А. Ро
зенбаум.

Итак, в ноябрьском опросе 
в десятке популярности сразу 
по три диска-гиганта В. Вы
соцкого и А. Розенбаума. От
части этот всплеск интереса к 
авторской песне можно объ
яснить тем, что давно не появ
лялись новые пластинки А. Пу
гачевой, В. Леонтьева и дру
гих лидеров отечественной 
эстрадной музыки. А может,

причины глубже?
Всего же в ноябре в свод

ке популярности, которую 
компьютер ТАСС составляет 
на основе данных, присылае
мых нашими корреспондента
ми из более чем 100 городов 
страны, упомянуто 60 дисков- 
гигантов.

Десятку популярных пласти
нок формата «миньон» на 
этот раз не публикуем, так 
как она практически не из
менилась по сравнению с ок
тябрем. Многие корреспон
денты сообщают, что выбор 
«миньонов» ограничен, осо
бенно в «глубинке», спрос на 
них очень низок. Словом, про
блема малоформатных пласти
нок требует к себе присталь
ного внимания. И, очевидно, 
не только со стороны фирмы 
«Мелодия».

Как обычно, ТАСС опреде
лил десять самых популярных 
песен, обработав 10 тысяч пи
сем из почты «Эстрадного 
Олимпа». Второй месяц под
ряд парад возглавляет песня 
Г. Татарченко и Ю. Рыбчин- 
ского «Белая ворона» в ис
полнении В. Леонтьева. Ос
тальные места распредели
лись та«:

1. (1) — «Белая ворона» — 
В. Леонтьев (муз. Г. Татар
ченко, сл. Ю. Рыбчинского);

2. (2) — «Незнакомка» — 
И. Николаев (муз. И. Николае
ва, сл. П. Жагуна);

3. (18) — «Вальс бостон» •— 
А. Розенбаум (муз . и сл. 
А. Розенбаума);

4. (3) — «Алло» — А. Пуга
чева (муз. А. Пугачевой, сл. 
И. Николаева);

5. (—) — «Мельница» — 
И. Николаев (муз. И. Николае
ва, сл, П. Жагуна);

6. (10) — «Мастер и Марга
рита» — И. Николаев (муз. 
И. Николаева, сл. Н. Зиновье
ва);

7. (5) — «Букет» — А. Ба
рыкин (муз. А. Барыкина, сл. 
Н. Рубцова);

8. (6) — «Не волнуйтесь, те
тя» — группа «Веселые ре
бята» (муз. В. Добрынина, сл. 
Л. Дербенева);

9. (12) — «Белая ночь» — 
«Форум» (муз. А. Морозова, 
сл. С. Романова);

10. (4) — «Поговорим о люб
ви» — дуэт «Модерн токииг», 
(муз. и сл. Д. Болена);

А всего в редакционной 
почте за ноябрь упомянуто 
368 песен в исполнении 81 
певца и ансамбля.

Самым популярным испол
нителем в ноябре авторы пи
сем в адрес «Эстрадного 
Олимпа» назвали Игоря Ни
колаева. Вместе с ним в пер
вую десятку вошли (в скоб
ках — место в предыдущем 
месяце):

1. (3) — И. Николаев — 
1218 баллов;

2. (1) — В. Леонтьев — 858;
3. (2) — А. Пугачева — 719;
4, (4) — «Модерн токинг» — 

499;
5. (7) — В. Кузьмин — 386;
6. (5) — А. Барыкин — 377;
7. (8) — С. Ротару — 317;
8. (6) — «Веселые ребята»— 

277;
9. (10) — «Форум» — 268;
10. (13) — Л. Вайкуле — 

202;
В заключение напоминаем— 

открытки с названием вашей 
любимой песни напоавляйте 
по адресу:

103009, Москва-центр, Твер
ской бульвар, д. 10, ТАСС, 
«Опрос популярной песни».

И он пошел на него, сохранив одно непременное ус
ловие: и другая сторона должна ответить доверием на 
доверие. Только в этом случае Советский Союз распахнет 
ворота военных объектов на своей территории и в треть
их странах, где могут размещаться советские РСМД. Бы
ло бы наивным полагать, что после подписания договора 
по РСМД начнется «гонка разоружений» —- слишком
велики еще наслоения недоверия, накопившиеся в годы 
конфронтации и «холодной войны». Ио идти вперед на
до. Вопрос этот, несомненно, будет присутствовать и в 
вашингтонском диалоге. Неотложность концентрации уси
лия в области радикального сокращения стратегических 
наступательных вооружений и недопущение вывода ору
жия в космос очевидны. Приобретенный в ходе работы 
над договором по РСМД опыт — ценное достояние. Вза
имная готовность Искать развязки позволяет сделать сле
дующий. решающий шаг в ядерном разоружении. Жене
ва и Рейкьявик — это первые вехи на пути к безъядер
ному миру. Следующими должны стать Вашингтон и 
Москва. Таким образом. интеллектуальный прорыв к
безъядерному миру должен 
материальный.

быть превращен в прорыв
В. ВЛАДИМИРОВ, 

генерал-майор. 
(АПН).

Вашингтон. Капитолий —

КАЛЕЙДОСКОП 

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ—- 
«ЗАКОН ДЖУНГАЕЙ»
БУЭНОС-АЙРЕС. Знаете ли 

вы, сколько светофоров уста
новлено в аргентинской столи
це? Не смущайтесь, многие 
жители Буэнос-Айреса только 
сейчас могут с достоверной 
точностью дать ответ на этот 
вопрос. На днях на одном из 
перекрестков этого крупного 
латиноамериканского города с 
интенсивным транспортным 
движением состоялась торже
ственная церемония, посвя
щенная... установке 2000-го

сфетофора.
Первые светофоры появи

лись на улицах города в 1958 
году. Сейчас светофоров все 
еще мало. На большинстве пе
рекрестков действует «закон 
джунглей», когда правом пре
имущества пользуется тот, у 
кого нервы крепче, либо кто 
уверен в мощи двигателя сво
его автомобиля. Часто бывает 
так, что сильные характеры и 
мощные машины сталкивают
ся друг'с другом. Статистика 
дорожио - транспортных про
исшествий принимает угро
жающий характер. Создается 
впечатление, что многие сидя
щие за рулем просто не зна
комы с правилами уличного 
движения. Иной водитель, не

задумываясь, может сделать 
левый поворот из крайнего 
правого ряда (четвертого или 
пятого по счету).

До конца нынешнего года, 
пишет газета «Расой», на ули
цах аргентинской столицы бу
дет установлено еще 133 све
тофора, но приведет ли это к 
сокращению аварий? Ведь да
же там, где есть светофоры 
(если они, конечно, работают), 
нередко возникают пробки из- 
за того, что Водитель такси ос
тановил машину, чтобы взять 
пассажира, который, кстати, 
вышел чуть ли не на середину 
проезжей части. В подобной 
ситуации движение начинается 
тогда, когда загорается уже 
красный свет светофора.

для любителей fogs 
шашек

ОТДЕЛ ВЕДЕТ 
Д. ШАРАЕВ

СЛУШАЕМ «МУЗЫКУ»
Начинаем печатать отве

ты на задания нашего пято
го конкурса. Идея конкурса 
— показать уральцам твор
чество уральских же ком
позиторов— понравилась на
шим читателям. Понрави
лись и композиции. «Кон
курс был хорошим по
дарком для шашистов, а 
особенно для шашистов- 
композиторов. От решения 
каждого задания получал 
такую же радость, как от 
прослушивания веселой му
зыки» (И. Поминчук).

Как обычно, - в решении 
для краткости опущены вто
ростепенные варианты и 
обязательные ударные, ходы.

Диагр. 121. «Серпантин». 
Белые: аЗ. в2, сЗ, el, е.З, 12, 
gl, g3, h2 (9). Черные:в6, 
в8, с5, d8, е5, е7, 16, Ь4, 
Ь6 (9).

Авторское решение: 1. сЗ

— 14 е7—d6 2. f4—g5. 
3. аЗ—в4 4. el — d2 5. 
12:d4 6. gl:a7X. Очень по
лезная для практики концов
ка. Естественная позиция — 
именно такие возникают в 
ряде дебютов. Поэтому не
удивительно, что нашлись 
предшественники, например, 
в книге Э. Цукерника «Ан
тология шашечных комбина
ций», № 435. Кроме того, 
обнаружилось побочное ре
шение: 1. еЗ—14 е7— d6. 
2. 12—еЭ 3. gl —12! 4. сЗ:а5, 
часть читателей на этом 
остановилась, считая выиг
рыш очевидным, другие же 
сочли это продолжение лож
ным следом и указали 4. 
...с5 — d4! 5. 12:h4 d4—еЗ 
с ничьей. Только И. Помин
чук пошел дальше: 6. аЗ— 
d8—с7 . 7. в4—с5 в8—а7 
8. в2—аЗ! h6—go 9. aô— 
вб c7:aö 10. dô—со gö — 
14 11. d6—C7 a7 —вб! 12. 
c7—в8 b6—c,5 13. a7:g3
e3—12 14. g3—dß! и в по
лучившемся окончании бе
лые успевают провести две 
дамки, что обеспечивает им 
при аккуратной игре выиг
рыш.

Диагр. 122. «Шторм». 
Белые: в2, в4, cl, d2, el, gl. 
g3, go, h2, 114 (10). Черные: 
аб, a7, c7, d4. d6, e3, e5, e7, 
14, g7, h6 (11). 1. b4—Cö,

46:в4 2. в2—c3 4. g5:e3, 
cl:14 5. el—d2 6. c5 — вб 
7. g3—14 e5:g3 8. h2:f4 и 
9. h4:dÖ:h8X- Возможна пе
рестановка пятого и шестого 
ходов.

Диагр. 123. «Замаскиро
ванный маневр». Белые: 
а7, сЗ, еЗ, е5, 14, (6, gl, п2, 
Ь6(9). Черные: а5, в8, с7, dö, 
d8, 12, 18, g7, 118 (9). 1. еЗ..- 
d4 12— el 2. f6—e7H d8:16. 
3. h2—g3 el:h4 (на е1:в4 
следует d4—c5). 4. gl —12. 
5. d4—c5 6. a7:e7X- Вроде 
бы защищенный пункт 18 
взрывается шашкой а7.

Диагр. 124. «Рукопашная 
схватка». Белые: а7, в2, вб, 
cl, d4, е5, gl. 116 (8). Чер
ные: в8 сЗ. 16, 18, g7, h2, 
h8(7).

1. gl —12 2. вб—с7 3. а7 
— в8 4. 12— еЗ 5. f8: g3!X— 
эффектное построение цепоч
ки к ключевому пункту е7. 
Сейчас этот прием обычен, 
но лет 15—20 назад он, 
по-видимому, был впервые 
реализован в этой концовке, 
увидевшей свет в украин
ском календаре.

КОМПОЗИЦИЯ И ПРАКТИКА
Свердловчанин С. В. Си

доров начал играть по пере
писке в 1979 году третье
разрядником, а сейчас он

кандидат в мастера и участ
ник четверть финала первен
ства РСФСР. На диаграм
ме 133 позиция из партии, 
играющейся в турнире, пос
вященном 50-летию Читин
ской области (вопрос к об
ластной федерации шашек: 
до каких пор шашисты 
Свердловской области будут 
искать турниры па стороне?)

Диагр. 133
Сидоров—Матвеев

Мотут ли белые 
играть 2—сЗ?

Сидоров пишет: «Я соби
рался играть 17. d2—сЗ, 
считая, что белые получают 
преимущество, и только в по
следний момент заметил...» 
А вот что он заметил, мы 
просим указать читателей, а 
композиторов просим оце

нить новизну. Сергей Вик
торович работает начальни
ком отдела качества в лабо
ратории стандартизации и 
метрологии при агропро
мышленном комитете Сверд
ловской области.

ХРОНИКА
После реорганизации 

структуры спортивных об
ществ появились и новые 
соревнования. В Нижнем Та
гиле состоялось первое пер
венство областного совета 
добровольных физкультур
ных и спортивных обществ 
по международным шашкам 
среди мужчин. С блестящим 
результатом (13 из 15!) со
ревнование выиграл сотруд
ник Института экологии ра
стений и животных, мастер 
спорта свердловчанин Евге
ний Бельский. На два очка 
отстал тагильский мастер 
Е. Скляров, третье — чет
вертое разделили мастера 
Ю. Кириллов и А. Детков. 
Проведены соревнования но 
русским шашкам среди 
школьников. А вот намечав
шееся в Свердловске первен
ство среди девушек было 
сорвано по вине мастера 
спорта А. П. Зайцева, не 
разославшего извещения уча
стницам.

по вашей просьбе--------------- -------
«Выписываю «На смену!» пять лет. Внимательно слежу за 

музыкальными руириками. Я за то, чтобы вы хоть что-то на
писали о дуэте «Модерн томинг», группах «Мираж» и «Лаби
ринт». Эти группы как чтс-то светлое прорываются среди 
хаоса металлического рока, Кобзона, Лещенко и другого 
«клевого» музицирования.

Уверяю вас, мы, молодые, ждем, когда же, наконец, появит
ся внимание к нашим любимым группам. Некоторые поют 
обрывками строки из их песен. Есть даже такие, кто продает 
за полтинник или рубль «новенькую песенку», переписывая 
ее (нет, не на кассету) на клочок бумаги. А если на кассе
ту, то тогда раз в пятнадцать дороже.

Гак что же лучше? Пусть процветают спекулянты или хоть 
раз в недельку печатать текст и ноты хотя бы одной совре
менной и популярной у молодежи группы?

Опубликуйте мое письмо* Я не боюсь критики, может, будут 
мнения и покруче. Не теряйте уверенности, не отставайте от 
моды и потребностей в песнях молодых. Письмо я написала 
под влиянием раговорос с друзьям, их увлечение современной 
песней налицо.

С уважением Наталья БЕЛЬЦОВА,
16 лет, учусь м работаю.

Свердловск».

тому счету талантливых 
певцов и групп, кто всерьез 
сегодня интересен в творче
ском плане.

Как уже говорилось не 
раз, музыка «Модерн то
кинг» — это музыка диско
тек, она для развлечения. 
Она очаровывает, но быстро 
надоедает, а потому заслу
живает лишь того места, что 
мы отводим при чтении де
тективной беллетристике, а 
в кино незамысловатым ве
стернам. Второй раз читать, 
смотреть то же самое было 
бы просто скучно.

И тут уместно вспомнить

Сладкий голос
Цветная листовка с фото

портретом, на обороте наз
вания песен и авторы. Чаще 
всего фамилия Дитера Боле
на. Эта программка концер
та на память о гастроль
ных выступлениях шоу То
маса Андерса из ФРГ в на
чале октября этого года в 
Москве, а позднее в Ленин
граде.

Поклонники дуэта «Мо
дерн токинг» (как вы поня
ли, речь о нем) спрашива
ют: когда же телезрители 
увидят в записи этот кон
церт? Огорчим их. Хоть и 
получили Т. Андерс, его же
на Нора и участники их 
шоу весьма солидные гоно
рары в валюте, Госконцерт 
и Гостелерадио не догова
ривались о съемках ни фраг
ментов, ни всего" шоу. Более 
того, сам Томас Андерс и 
его продюсер из Венгрии 
Ласло Хегедюш контакты с 
прессой, телевидением, про
сто поклонниками отвергали 
весьма настойчиво.

Впечатлениями от самого 
концерта наш корреспондент 
уже поделился (см. «На 
смену!» 10 октября с. г.). 
Добавить разве лишь о том. 
что пел Т. Андерс все-та-ки 
«вживую», вопреки утверж
дениям, но пел под инстру
ментальную фонограмму. Хо
тя возможно, что в ряде 
номеров концерта и «просто 
открывал рот». Заметим, 
что не только у нас, но и за 
рубежом с благословения 
телевидения хватает «звезд» 
лишь во время записей дис
ков, работающих в полную 
силу. Под фонограмму «пе
ла» команда «Бони М», 
квартет «АББА», не стыдят
ся этого и другие достаточ
но модные певцы. Известны 
случаи, когда за рубежом 
освистывались и отменялись 
концерты «немых звезд».

В этом году заканчивает
ся контракт дуэта «Модерн 
токинг», но по сути он уже 
не существует. Первые га- 
строли «Томас Андерс шоу» 
состоялись весной в Авст
рии. Венгрии, Чехословакии 
и Польше. Продюсер из

Томаса
США Джек Уайт собирает- 1970-й год.
ся вып^ттить первый соль- 
ннш альбом Т. Андерса. Ди
тер Болен собирается сни
маться в американских бое
виках и сам выступает в 
роли продюсера певицы 
Бриджит Нильсон. И Томас, 
и Дитер отказываются фо
тографироваться вместе, не 
хотят и продолжать совмест
ную работу в студии, при
несшую им успех (расшиф
руем: 50 миллионов продан
ных дисков, высокие гоно
рары, обеспеченную жизнь). 
Между тем популярность 
дуэта заметно пошла на 
убыль. И как это было, ска
жем, с «Бони М», менедже
ры, получив все возможные 
прибыли, «ставят на другую 
лошадь».

Остается сказать, что То
мас Андерс доволен пока 
своей карьерой. Его менед
жер и жена Пора уверенно, 
по-капитански командует се
мейным предприятием. В 
одном из интервью певец, не 
смущаясь, так ответил на 
вопрос о своем стиле и кон
цертах в будущем: «Пожи
вем— увидим. Во всяком слу
чае, в ряде стран еще можно 
выступать»... На сколько 
хватит шлягеров Д. Болена 
и двух-трех новых песен? 
Пока, видимо, будет спрос.

Госконцерт немало уже 
критиковали за плохую ор
ганизацию гастролей эстрад
ных «.звезд» из-за рубежа. 
Ведь в самом деле мы мало 
знаем и почти не видим ис
тинных лидеров мировой эс
трады, контракты подписы
ваются с опозданием, без 
учета мнения специалистов, 
разбирающихся, так сказать, 
в табели о рангах. Неплохо, 
что тысячи зрителей, осо
бенно юных, воочию позна
комились с солистом «Мо
дерн токинг». Плохо, что 
редко появляются в гаст
рольных афишах другие 
имена ведущих и по боль-

... Битвы у касс кинотеат
ров. «Рекорды» поклонниц: 
«Я видела фильм «Пусть го
ворят» 23(!) раза и снова 
иду». «Рафаэль — душка, 
жить без него не могу!». 
Все повторяется. Столь же 
неистовы иные поклонницы 
Томаса сегодня, снова вме
сто иконы над постелью 
смуглая голубоглазая фото
физиономия... Но спустя год- 
два улягутся страсти, пре
кратится поток писем в ре
дакцию с мольбами выслать 
фото и адрес кумира... На
долго? Пока не вылепят 
опытные дельцы шоу-бизне
са нового Рафаэ... Извини
те! Томаса.

Не знаю, ответил ли по
клонникам «Модерн токинг» 
А. Кузьмину (Нижний Та
гил), Н. Чудотворовой (Бог
данович). В. Мокроносэву, 
А. Ахмадулину, Д. Алмоеву, 
С. Турбаевой (Серов), 
М. Возжениковой (Сверд
ловск) •— всем, кто требовал 
подробнейшего рассказа о 
Т. Андерсе, его жене, пла
нах, телеконцертах и т. д. 
Но быть объективным ста
рался.

Что же до моды, то она, 
как показывает практика, 
приходит и уходит. Спустя 
время вызывает ирониче
скую улыбку: «А это тот са
мый Томас, которым мы так 
восхищались в конце 80-х 
годов! Сладкий голос, «кара
мельные» мелодии, эффект
ная внешность... Ну кто бы 
мог подумать!».

Впрочем, кто из юных не 
восторгался или не рыдал 
из-за ерунды? Спишем на 
«переломный возраст». Не 
прав? Тогда продолжим раз
говор лет через пять.

А. ПАНОВ.
НА СНИМКЕ: Т. Андерс 

во время концерта в «Олим
пийском».

Фотохроника ТАСС.
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«юности...»
е В КОНКУРЕНЦИИ С ЦТ • РАЗНЫЕ ЖАНРЫ БЕРЕМ «ПОД КРЫЛО» 
О ОГНИ, АПЛОДИСМЕНТЫ И ПРОБЛЕМЫ • КОНКУРСУ — СВОБОДНЫЙ 
МИКРОФОН 9 ОТКЛИКНИТЕСЬ ТЕ, КТО ПОЕТ «ДЛЯ СЕБЯ» • НЕ ПО БУК
ВЕ, А ПО ДУШЕ • А ГДЕ НАМ ВЗЯТЬ ТАКУЮ ПЕСНЮ? ® ВОТ ЧТО ПЕСНЯ 
СДЕЛАЛА — СПОРИТЬ НАС ЗАСТАВИЛА • АЛЛО, МЫ ИЩЕМ!..

ПОРА МОЛОДЕТЬ
— Телефон, увы, молчит. 

Ни одного письма нет в ре
дакционной почте и на ана
логичный призыв, опублико
ванный еще 29 октября. При
знаться, это не было неожи
данностью. Если популяр
ность конкурса среди испол
нителей все же остается, то 
вот интерес к нему телезри
телей — самой большой его 
аудитории по сравнению 
с первыми сезонами откро
венно падает. В чем же де
ло? Как вернуть этот инте
рес?

М. Потапенко: — В на
чале семидесятых, когда 
«Юность...»- родилась и на
бирала силу, на нашей эст
раде ни роком, ни политиче
ской, пи авторской песней 
еще и не пахло. Внимание 
было сосредоточено на тра
диционной эстрадной песне, 
которая и составляет основу 
репертуара «Юности...». Сей
час интересы молодежи, в 
особенности музыкальные, 
очень изменились, стали ку
да более многообразными. И 
этого нельзя нам не учиты
вать сегодня, принимаясь за 
организацию конкурса в но
вом сезоне. Это стоило учесть 
гораздо раньше, тогда мы, 
наверное, не говорили бы 
сейчас о том. что конкурс те
ряет свою привлекательность 
для молодых.

Наши потери не только 
очевидны на телеэкране, но 
и «подкреплены» жесткими 
цифрами. 88 процентов зри
телей конкурса высказались 
за необходимость менять фор‘ 
му проведения «Юности...», 
56 процентов — за расши
рение жанрового диапазона 
конкурса.

— Миша, чтобы наши чи
татели поверили этим циф
рам, скажи, пожалуйста, 
как они стали известны?

— Эти цифры — резуль
тат анкетирования, которое 
проводила социологическая 
группа при обкоме комсомола 
прямо в зале на зональных 
конкурсах «Юности...» в ми
нувшем сезоне. Думаю, циф
ры эти достойны внимания и 
размышлений, так как отве
чали на анкеты как раз те 
зрители, что, несмотря на все 
проблемы конкурса, остают
ся ему верными, болеют за 
его будущее.

Г. Беленький: — Все, толь
ко что сказанное, подтверж
дает наша телевизионная 
почта. Писем и у нас в ад
рес конкурса • поубавилось, 
продолжают активно писать 
нам лишь те, кого уже мож
но считать ветеранами-зри
телями «Юности...»

Конечно, нас неизменно 
смотрят в тех городах, где 
создавалась зональная пере
дача, — исполнители, их 
друзья, болельщики. Но ос
тальные...

М. Потапенко: — Кроме 
того, технические возможно
сти Центрального телевиде
ния и Свердловского несоиз
меримы.

Г. Беленький: — Наши ог
ни,! цветы. какие-то сцениче
ские эффекты, созданные 
уж так, как можем. — вы
глядят очень бледно, даже

анонс!

БОЛЕЛЬЩИКАМ
«УРАЛМАША»

В недавнем выпуске спортивной страницы «Олимпиец» 
за 1 декабря была опубликована заметка «Чемпионат 
страны среди... болельщиков». В ней рассказывалось об 
инициативе редакции газеты «Комсомольская правда» и 
Всесоюзного ДФСО профсоюзов — провести чемпионат 
страны по мини-футболу среди болельщиков команд мас
теров.

Вниманию тех, кто заинтересовался этой публикацией, 
а также всех поклонников свердловского «Уралмаша». 15 
декабря в 18 часов на стадионе «Уралмаш» (Свердловск, 
ул. Фестивальная, 1-а), в зале спортклуба состоится пер
вое заседание клуба болельщиков. В повестке — выработ
ка устава, предварительное обсуждение плана работы 
секций (пропаганды футбола, судейской, филателистов и 
других').

Инициаторы создания клуба — команда мастеров 
«Уралмаш» и комитет ВЛКСМ «Уралмашзавода».

Непрерывный рабочий стаж областного 
телеконкурса <■ Юность комсомольская 
моя» — шестнадцать лет. Мы накануне его 
XVII сезона.

Представьте себе человека, проработав
шего такой же срок на одном месте. Ко
нечно, накапливается опыт, конечно, ста
новишься специалистом в своем деле, и в 
то же время очень непросто с годами от
казываться от наработанных штампов, ко
торые когда-то казались «новым словом».

Так и наш конкурс переживает кризис
ную пору. Для успеха сегодняшнего необ
ходимо «забыть» о том, что было, что при
носило удачу вчера, и отыскать то, чего ни
когда еще не было. Это единственный спо
соб обрести вновь молодое полное дыхание.

С самого рождения конкурса его пестует,

организует и показывает нам по телевиде
нию Герман Беленький, редактор музыкаль
ных программ Свердловского ТВ, лауреат 
премии обкома ВЛКСМ. Почти столько 
лет, сколько существует конкурс, бессмен
но работает в его жюри поэт Давид Лив
шиц, заместитель главного редактора жур
нала «Уральский следопыт». «Юность...» 
важной своей заботой считают заместитель 
заведующего отдела пропаганды и куль
турно-массовой работы обкома комсомола 
Михаил Потапенко и инструктор этого же 
отдела Александр Школьник.

Все вместе мы собрались 1 декабря за 
«круглым столом» и с надеждой посматри
вали на редакторский телефон, по которому 
просили наших читателей звонить с сове
тами и предложениями конкурсу.

убого по сравнению с , рос
кошными музыкальными 
программами ЦТ.

— Но такими возможно
стями, какие сегодня есть у 
ЦТ, Свердловское телевиде
ние вряд ли будет распола
гать в ближайшем будущем. 
А когда вы их получите, ЦТ 
снова будет далеко впереди. 
Значит?..

Г. Беленький: — Значит, 
в этой конкуренции нам не 
выйти победителями, если мы 
не решили другой, самой 
важной проблемы конкур
са — самое-то главное: ин
тересные, яркие исполните
ли!

К сожалению, в последние 
годы в зональные передачи, 
на телеэкран стали попадать 
люди, которым не стоило бы 
в них участвовать. Причин 
здесь разных много... Ну, 
например, жалко обижать хо
зяев. Вот и выискиваем ма
ло - мальски приличное, и 
оказываем, в общем-то, пло
хую услугу и «вытащенно
му» в эфир исполнителю, и 
зрителям, и местным орга
нам культуры, руководите
лей которых удалось «уте
шить». и себе.

За эти годы мне пришлось 
работать, организуя конкурс, 
не с одним поколением ком
сомольских работников. И 
вот сегодня часто сталкива
емся с формальным, холод
ным отношением к конкурсу 
райкомов, горкомов ВЛКСМ. 
Соответственно — и настрой 
участников.

В прошлом сезоне в не
которых городах отборочные 
туры и вовсе не проводились. 
А зачем? Есть ансамбль 
«Эльфы» — он и поедет. _

Мы привыкли, что приг
ласительные билеты на наш 
конкурс были нарасхват. Сей
час приходится привыкать к 
полупустым залам.

— «Запрограммиро в а н- 
ность» на эту проблему — 
одних и тех же исполните
лей из сезона в сезон — ви
димо, начинается как раз на 
самых первых этапах конкур
са?

А. Школьник: — Да, на 
районных и городских кон
курсах. Прямое дело рай
комов и горкомов комсомо
ла. местных отделов культу
ры, местной прессы — объ
яснять. информировать, что 
в этих конкурсах могут при
нимать участие все желающие, 
а не только «прикрепленные» 
к какому-то Дворцу культу

ры. Необходимо прийти ком
сомольским работника^ в 
школы, цехи предприятий, 
ПТУ, техникумы, вузы — 
рассказать ребятам, что у 
нашего конкурса «свободный 
микрофон». Поддержать, все
лить уверенность в кого-то, 
кто стесняется пока выйти 
на эстраду и музицирует 
«для себя».

Это единственная возмож
ность — найти новые даро
вания. Если сейчас она бу
дет упущена, то и в нынеш
нем сезоне мы будем обре
чены на «знакомство» с уже 
давно знакомыми исполни
телями, которым прежде 
просто не удалось стать дип
ломантами и лауреатами 
«Юности...»

И еще, в продолжение ска
занного Мишей Потапенко, — 
мы долгое время по старин
ке ориентировались лишь на 
традиционную эстраду, а в 
самодеятельности тем време
нем происходили сложные 
интересные процессы. Про
исходили и... проходили ми
мо конкурса.

— Но вот в прошлом се
зоне конкурс стал, наконец, 
экспериментировать: в «Юно
сти...» участвовали и ВИА, 
и певцы, исполнявшие шля
геры, и рок-группы, и фоль
клорные коллективы, и те, 
кому близка советская пе
сенная классика...

Д. Лившиц: — И закон
чился этот эксперимент, на 
мой взгляд, неудачей. Раз-' 
ножанровость конкурсных 
концертов была случайной, 
бессистемной и укрепила 
убежденность в истине: «В 
одну телегу впрячь не можно 
коня и трепетную лань».

М. Потапенко: — Беспо
лезно, мне кажется, спорить, 
что лучше — ВИА или рок- 
группа как жанр. Это все 
равно что выяснять, что луч
ше •— живопись, графика? В 
каждом жанре есть нечто 
только ему присущее, но со
единять все вместе механи
чески, по-моему, нельзя.

В новом положении о кон
курсе, с разработкой которо
го мы опять запоздали, но 
постараемся, чтобы оно по
пало на места как можно 
скорее. — нынче учтены раз
нообразные музыкальные 
интересы молодежи. Вопло
щаться же на конкурсе они 
будут иначе, чем в прошлом 
сезоне. «Юность...» берет 
«под крыло» фестивали по

стал свердловский динамовец 
В. Майгуров. Он выступил 
также за сборную юниоров 
СССР, победившую в эстафе
те 4x7,5 км.

И. ИЛЬИН.
• БИАТЛОН

219 участников стартовали в 
традиционных всесоюзных со
ревнованиях биатлонистов на 
Кубок Урала.

Свердловский динамовец 
чемпион мира среди юниоров 
С. Чепиков победил на ди
станции 20 км, а его одно
клубник чемпион СССР А. По
пов показал лучший резуль
тат в гонке на 10 км. Свеод- 
ловский армеец член сбор
ной страны С. Антонов в гон
ке на 20 км был вторым, а в 
спринте третьим. Следом за 
ним пришел к финишу на 10- 
километровой дистанции 
олимпийский чемпион наш 
земляк Ю. Кашкаров.

Дважды вторым — в гонках 
на 15 и 10 км — у юниоров 

литической песни, самодея
тельной песни, областного 
рок-клуба, конкурс эстрадно
развлекательных программ, 
которые будут проходить в 
форме музыкальных празд
ников и творческих мастер
ских. Схема же проведения 
собственно конкурса моло
дых исполнителей остается 
прежней — четыре зональ
ных конкурса, столько же 
телепередач. Важно внести 
в эту схему новое содержа
ние.

— Вот о содержании и хо
телось бы поговорить. На
сколько мне известно, есть 
такой замысел — предло
жить участникам каждой зо
ны восстановить в песнях 
биографию комсомола. Одной 
зоне поручить — годы ре
волюции и гражданской вой
ны, другой — Великой Оте
чественной и так далее.

Не кажется ли вам, что 
это пение «по периодам» из
начально ограничивает сво
боду выбора? Ну вот, к при
меру, если бы у меня был 
голос и я собиралась бы уча
ствовать в конкурсе, то, на
верное, выбрала бы песню из 
кинофильма «Александр 
Матросов». Помните: «На 
фронт прислала валенки, а 
пишет, что пимы». А зоне по
ручили петь про первоцелин
ников, а мне хочется — 
«Уралочку»... Как быть?

Д. Лившиц: — Этот мо
мент и меня смущает. Это 
все равно, что участников 
какого-нибудь сельского му
зыкального фестиваля заста
вить петь только о доярках 
и трактористах. А хотелось 
бы услышать от ребят пес
ни действительно дорогие им, 
любимые.

Г. Беленький: — А я вот 
боюсь, и у меня есть для это
го основания. Боюсь баналь
ности репертуарной, стандар
та. Есть совершенно реаль
ный риск, что из зоны в зо
ну мы будем слушать толь
ко «Там вдали за рекой...» и 
«Землянку». Поверьте, так 
бывало. А биография комсо
мола в песнях — разные ее 
годы — настроит участников 
на поиск из множества пе
сен своей. Только искать на
до бы не в одних нотных 
сборниках, а порасспраши- 
вать родителей, дедушек и 
бабушек •— что они любили 
и пели, когда были комсо
мольцами.

• ШАШКИ
В Самарканде финиширо

вал чемпионат СССР по 
русским шашкам среди муж
чин. 11,5 очка из 18 — с 
таким результатом победил 
экс-чемпион мира Л. Кан
дауров из Москвы. На пол
очка отстал от него заняв
ший второе место свердлов
чанин Л. Константинов.

• «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 49-го ТИРАЖА

(5 — 6 декабря)*.
1 — 1, 2—1, 3 — 1, 4 — 2, 

6 — 2, 7 — 2, 8 — 2, 9—1, 
11 — 1, 12—1, 13 —X.

Примечание: первая 

5 — 2,
10 — 1,

циф
ра — номер пары команд, вто
рая цифра — исход встречи.

(ТАСС).

У конкурса — семнадца
тый сезон. То есть когда ро
дился он, родились сегод
няшние семнадцатилетние — 
те, кому нынче петь на кон
курсной эстраде. Пусть же 
откроют они для себя — не
формально, искренне, с ду
шой — советскую песенную 
классику...

М. Потапенко: — Согла
сен с Германом Ароновичем. 
Нынешняя «Юность...» по
священа 70-летию комсомо
ла, и такое обращение к пес
ням разных лет вполне уме
стно. У каждого конкурса 
свои законы. Есть же четские 
условия у Всесоюзного кон
курса «Красная гвоздика». 
Есть условия и у нашего 
конкурса молодых исполни
телей советской песни — 
вторая песня: полная свобо
да выбора, а первая — тоже 
по выбору, но с определен
ной задачей.

Д. Лившиц: — Наверное, 
в ваших аргументах есть и 
логика, и резон, но вам не 
удалось меня убедить. Впро
чем. почему бы не попробо
вать?

Нужна какая-то общая 
платформа, общая идея, спо
собная соединить жанровую 
пестроту в гармоничное зре
лище.

Но сколько бы мы ни эк
спериментировали, неизмен
ной остается формула кон
курса: «Мы ищем таланты!».

— Надеюсь, «Юность...» 
их отыщет. И все же, как 
бы ни сложился нынешний ее 
сезон, пусть даже не будет 
опять ярких открытий — ни
чего не поделаешь: талант — 
редкость! — мы должны уви
деть объективную картину 
молодежного песенного твор
чества. Увидеть такой, какая 
она есть сегодня, без коррек
тировок, приглаживаний и ла
кировки. И, конечно, анали
зировать ситуацию прямо в 
эфире, в телепередачах. Им 
сегодня не хватает остроты, 
конфликтности, А ведь 
«Юность...» — не парад, но 
конкурс.

Г. Беленький: — Через 
месяц с небольшим на сце
ну «Юности...» выйдут пер
вые участники. Пожелаем им 
удачи. А я мечтаю о том, 
чтобы к тем тысячам моло
дых людей, которых за шест
надцать лет конкурс — со 
всеми своими взлетами и 
падениями — сумел все же 
увлечь советской песней, 
прибавилось ну хотя бы еще 
человек пятьсот в конце се
зона. который сегодня уже 
на пороге.

...Одно письмо, адресован
ное «круглому столу» редак
ции, все же пришло.

♦ Не знаю, захотите ли вы 
мне ответить, но дело в том, 
что я хочу участвовать в 
конкурсе «Юрмала». Как 
это сделать?» — спрашива
ет нас свердловчанин Алек
сандр.

— Попробовать свои силы 
сначала в нашем конкурсе 
«Юность комсомольская 
моя», — почти хором отве
чают участники «круглого 
стола». И сказано это не в 
шутку.

Разговор за «круглым 
столом» вела 

Е. ШАКШИНА.

ТЕХНИЧЕСКИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ 
ТРАДИЦИОННЫХ ЛЫЖНЫХ 

СОРЕВНОВАНИИ НА ПРИЗЫ 
ГАЗЕТЫ «НА СМЕНУ!»

I группа. Общекомандный 
зачет: 1. Управление пожарной 
охраны — 264 очка; 2. Сверд
ловский государственный педа
гогический институт — 256; 
3. Свердловский ‘завод РТИ — 
226.

Мужчины. Эстафета 3x10 км: 
1. УПО (А. Устинов, А. Патру
шев, Л. Бурмистров) — I час 
35 мин. 07 сек; 2. РТИ — 
1.37,39; 3. УIIИ — 1.39,22.

Женщины. Эстафета 3x5 км: 
1. П,о «Уралхиммашзавод» 
(Е. Крылаткова, Г. Тухватулли
на, С. Добрых) — 56 мин, 10 сек; 
2. СГПИ — 57,18; РТИ — 58,34.

Юниоры. Эстафета 3x10 км: 
1. Спортклуб «Кедр» (А. Яко
венко, А. Шатлов, Д. Петра- 
ченков), УПО (В. Седельников, 
А. Маханюк, А. Брагин) —■ 
1 час 43 мин. 32 сек; 3. «Ди
намо» (УВД) — 1.43,51.

Юниорки, Эстафета 3x5 км: 
1. УПО (О. Кремко, Е. Сисина, 
Н. Снеткина) — 57 мин. 10 сек; 
2. СГПИ — 57,11; 3. УПИ —
1.00,35.

II группа. Общекомандный 
зачет: 1. Спортклуб «Уралец» 
(Нижний Тагил); 2. ДЮСШ 
г. Сысерть; 3. ДЮСШ «Юность».

МОДА: СЕГОДНЯ 
И ЗАВТРА

дата
ЗВОНОК
НЕ НА УРОК

Воспитанники Невьянской 
детской художественной шко
лы, их педагоги, выпускники 
разных лет собрались в этот 
вечер вместе. Школьный зво
нок созвал их на день рож
дения школы, которой испол
нилось десять лет.

Им было о чем поговорить, 
что вспомнить. За столько лет 
в школе произошли измене
ния, поэтому интересно было 
сравнить ее прошлое с на
стоящим.

Трудностей на первых порах 
хватало. Много сил приложи
ли для того, чтобы школа ок
репла, преподаватели С. Ко
ротаев (бессменный директор 
школы), Т. Скороходова, Т. Ов
чинникова, Т. Коршунова и 
Другие.

Шесть раз уже звенел в 
школе выпускной звонок, 165 
человек закончили ее. 36 из 
них поступили в высшие и 
средние специальные учебные 
заведения. Сегодня в школе 
трудится восемь преподавате
лей. Интересно, что половина 
из них закончила в свое вре
мя эту же школу.

К десятилетию ее нынешние 
ученики подготовили стенды с 
фотографиями преподавателей 
и их воспитанников первого 
выпуска дневного и вечернего 
отделений, оформили выстав
ку работ первых учеников.

Закончился вечер концертом 
преподавателей музыкальной 
школы, которые были среди 
приглашенных на торжество, и 
праздничной дискотекой.

Л. БЕЛОУСОВА.
Невьянск.

Юноши. Эстафета 4x5 км: 
1. г. Сысерть (А. Степура, 
А. Бабушкин, А. Петраков, 
И. Муратшин) — 1 час 06 мин, 
51 сек; 2. СКА — 1.08,07;. 3. 
«Юность» — 1.08,08.

Девушки. Эстафета 4x3 км: 
1. «Динамо» (А. Ермолаева, 
Т. Хабарова, М. Бурдукова, 
С. Коровина) — 47 мин, 55 сек; 
2. «Уралец» — 48,10; 3. г. Ар
темовский — 48,55.

Ill группа. Общекомандный 
зачет. Юноши: 1. Свердловский 
техникум физической культу
ры; 2. Свердловский политех
никум; 3. Ирбитский сельско
хозяйственный техникум; Де
вушки: 1. Техникум физкуль
туры; 2. Свердловский техни
кум советской торговли; 3. 
Ирбитский сельхозтехникум. 
Юноши. Дистанция 5 км: 1. 
В. Коновалов — 15 мин. 38 
сек. (техникум физкультуры); 
2. И. Курочкин — 16.15 (поли- 
техникум); 3. А. Евсюков — 
16,15 (техникум физкультуры). 
Девушки. Дистанция 3 км: 
1. ■ С. Сарварова — 9 мин. 48 
сек; 2. Л. Чепкасова — 11,10; 
3. С. Иванова — 11,12 (все — 
техникум физкультуры).

Отчет о ходе сорев
нований читайте в 
следующем номере.

Средняя горноуральская 
школа № 24 считается одной 
из лучших в Пригородном 
районе. Это современное 
трехэтажное здание с широ
кими коридорами, простор
ными классами. Отопление 
здесь водяное. Так что опа
сения. связанные с возникно
вением пожаров, на первый 
взгляд вроде бы излишни... 
А пожар все-таки случился, 
хоть и небольшой. Он нашел 
себе пристанище под лестни
цей. Затушили-то его быст
ро: плеснули ведро воды на 
загоревшуюся бумагу — вот 
и все дела. Но за маленьким 
пожаром потянулась длин
ная ниточка бесхозяйствен
ности.

Однако по порядку. Уже 
стало традицией в школе два 
раза в год собирать макула
туру. Даются задания каж
дому классу, закрепляются 
районы сбора, готовятся при
зы. Но вот заветная тонна 
собрана, победители поздрав
лены, призы вручены, а бу- 
мага-то вроде бы и не нужна 
никому. Свалили ее в кучу 
под лестницей, и вот лежит 
она месяц, другой. А ребята, 
проходя каждый день мимо, 
с жалостью думают с выру
баемом где-то лесе. И в один 
прекрасный день школьный 
хулиган решает эту тонну 
поджечь. Что тут началось! 
«Молнию» вывесили, хулига
на осудили, беседу провели, 
дружину юных пожарных ор
ганизовали. Фу, вроде бы ус
покоились, можно дух пере
вести.

В той же двадцать четвер
той школе каждой зимой на
ступает тяжелая пора — учи
теля и ученики начинают за
мерзать. Понятно, что идут 
в ход электронагревательные 
приборы. Очень часто они 
эксплуатируются с наруше
ниями правил пожарной бе
зопасности: располагают их 
без специальной подставки 
на деревянном полу, иногда 
в ход идут самодельные. Это 
прямая угроза пожара.

Члены рейдовой бригады 
побеседовали с начальником 
жилищно - коммунального 
отдела товарищем Горбуно
вым. Вопрос с отопительной 
системой, по его словам, к 
будущему году будет решен. 
Что же касается макулату
ры, то о ее вывозе должен 
заботиться директор школы, 
а именно Н. П. Ляпцева. Она 
обязана знать о недопусти
мости хранения бумаги в 
здании школы.

В лайской средней школе 
№ 4, следующей на нашем 
маршруте, полным ходом шел 
ремонт. Как сообщила нам 
директор школы В. Н. Жу
кова, первый капитальный 
за двадцать лет существова
ния школы. В летние меся
цы все сделать не успели, и 
вот теперь, несмотря на то, 
что уже начались занятия,

В Москве закончился первый 
Всесоюзный фестиваль «Мода- 
87». Он показал, что демокра
тичность моды, ее доступность 
широким кругам населения, 
уважение к народным традици
ям определяют общий харак
тер работы, единые творческие 
взгляды модельеров страны.

Показано около тысячи луч
ших работ советских художни
ков - модельеров, представ
ляющих более двадцати домов 
моделей Советского Союза. 
Вопрос о том, как красиво оде
ваться, всерьез волнует и мо
лодежь, и людей постарше. 
Проведение фестиваля «Мода- 
87», безусловно, призвано по
мочь всем в воспитании куль
туры потребления. Высокий, 
по мнению художников, уро
вень показанных моделей по
зволяет надеяться на это.

Изысканные, с безупречным 
вкусом выполненные — кол
лекции ленинградцев и ростов
чан, таллинцев. Работы по
следних специалисты оценива
ют понятием — остромодные. 
Они привезли интересную мо
лодежную коллекцию с ис
пользованием советской сим
волики. Было много и других 
находок. Л вот теперь — глав
ное. Увидят ли советские лю
ди эти модели на прилавках? 
Во всяком случае, министр лег
кой промышленности СССР 
В. Г. Клюев, открывая фести
валь, обещал: «Лучшие моде
ли будут приняты в 1988 году 
к разработке и внедрению».

НА СНИМКЕ: во время те
атрализованного представле
ния.

Фотохроника ТАСС.

служба 01

ПОКА БЕДА 
НЕ ГРЯНЕТ?
везде стружка, доски, палки. 
Работники Госпожнадзора по
советовали убрать все, ведь 
любая искра от лопнувшей 
лампочки может обернуться 
пожаром.

Идем дальше. Огнетуши
тели, установленные в каж
дом классе, радуют глаз ра
ботников пожарной охраны. 
Обращаемся к одному из 
учителей: «Покажите, как 
ими пользоваться?» Он улы
бается смущенно: «Не знаю, 
не приходилось». Другому, 
третьему тот же вопрос за
даем, а ответ получаем один: 
«Не умеем».

Профилактика пожаров в 
школах в осенне - зимний пе
риод — главная цель наше
го рейда. Беседы с учителя
ми, старшими - вожатыми, 
практические рекомендации 
по организации дружин юных 
пожарных, выступлений уча
стников художественной са
модеятельности, конкурсов 
рисунков на противопожар
ную тематику... Этот марш
рут дружины носит назва
ние «Школа». . Директора, 
пионерские вожатые о нем 
хорошо знают, знают и о 
пользе такой работы с деть
ми, но вот задания маршру
та выполняются не в полном 
объеме, часто лишь для «га
лочки».

Но. к сожалению, далеко 
не всегда встречаешь пони
мание. Здания многих школ 
не отвечают требованиям 
правил пожарной безопас
ности. Примеров много: Верх- 
неослянская восьмнлетняя 
школа. Синегорская средняя. 
Первомайская восьмнлетняя, 
некоторые другие. Они вы
строены из дерева, отопле
ние в них печное, печи ста
рые, стара и электропровод
ка, недостаточно подручных 
средств пожаротушения. Все 
это может привести к тяже
лым, трагическим последст
виям. Есть о чем задумать
ся директорам, работникам 
облоно. Противопожарная 
защита школ в их компетен
ции.

Рейдовая бригада:
М. ИВАНОВ, началь

ник ОГПН, В. ТРЕНИ- 
ХИН, ст. инженер ОГПН,

В. ФЕСЕНКО, инспек
тор ОГПН, Е. МЕЛЬНИ

КОВА, наш. нешт. корр. 
Нижний Тагил, 
Пригородный район.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

Уважаемые товарищи! Пись
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620040, г, Свердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский. 3. «Служба 
семьи», абоненту №...

В письме сообщите сведения 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уве
домляем вас, что абоненты 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 33-00 31.

701567. Хочу создать счаст
ливую семью с самостоятель
ным молодым человеком в воз
расте до 28 лет. О себе: 21 год. 
рост 164, русская, свердловчан
ка.

701751. Мне 29 лет. рост 158, 
образование высшее, стройная, 
внешность, по отзывам, мило
видная. Замужем не была, де
тей не имею. Увлечения: чте
ние, рукоделие, фото дело. Ищу 
спутника жизни без вредных 
привычек, любящего детей. Ус
ловия для создания семьи 
есть.

701561. Надеюсь встретить 
верную подругу жизни. Мне 
33 года, рост 173. образование 
среднее, скромный, не пью и не 
курю. Подробности лично. Хо
чу познакомиться с молодой 
женщиной в возрасте 25 — 35 
лет со средним или средним 
техническим образованием. Же
лательна фотография, возврат 
которой гарантирую.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ЧЕТВЕРГ, 10 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут».
8.35 — Мультфильмы «Са

мый маленький гном», «Все 
дело в шляпе».

9.00 — Футбол. Кубок УЕФА. 
*/я финала. «Динамо» (Тбили
си) — «Вердер» (ФРГ).

9.45 — Новости.
9.55 — Свердловск. «День за 

днем » Информационно-публи
цистическая программа.

15.30 — Новости.
15.45 — «Экспромт». Доку

ментальный телефильм.
15.55 — «Джон Рид. Страни- • 

цы жизни и творчества».
16.40 — Репортаж с плену

ма ЦК ВЛКСМ.

17.10 —- Концерт.
17.20 — «Учиться у Ленина». 

«В. И. Ленин на съездах пар
тии».

17.55 —• «Ритмы Анголы». 
Концерт ансамбля «Китуши».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — Мультфильм «Как 

казаки в футбол играли», 
«Дверь».

19.00 — «Впервые на экране 
ЦТ». Художественный фильм 
«Культпоход в театр».

20.30 — «Время».
21.30 — «Наше наследие». 

Телеальманах.
22.15 — «Сегодня в мире».
22.30 — Концерт оркестра 

Гостелерадио СССР под управ
лением народного артиста 
РСФСР Н. Некрасова.

23.05 — Чемпионат мира по 
шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
8.00 —• Утренняя гимнастика.
8.15 — . «Гобелен, скульпту

ра и мы». Документальный 
фильм.

8.35; 9.35 — Природоведение. 
4-й класс. «Погода и ее прог
нозирование».

8.55 — «Путешествие сквозь 

века». Научно - популярный 
фильм (Свердловск).

9.05; 13.25 — Испанский
язык. 1-й год обучения.

9.55 — «Твоих оград узор 
чугунный». Научно - популяр
ный фильм.

10.05 — Учащимся СПТУ. Ис
тория. Развивающиеся стра
ны на современном этапе.

10.35; 11.40 — Биология. 7-й 
класс. Земноводные.

11.00 — «Наш сад».
11.30 — «Композиция». На

учно - популярный фильм.
12.05 — «Пятнадцатилетний 

капитан». Художественный 
фильм с субтитрами.

13.55 — Новости.
14.05 — «В мире пушкин

ской Поэзии». Передача 2-я.
17.25 — Свердловск. «Хро

ника дня>.
17.30 — «У нас в гостях 

Петя Светофоров».
17.55 — «Досуг — дело серь

езное».
18.45 — Новости.
18.55 — МОСКВА. Ритмиче

ская гимнастика.
19.25 — «За безопасность 

движения».
19.30 — «Спокойной ночи, 

малыши!*.
19.45 — Свердловск. Рекла

ма.

19.50 — «Репетиция законче
на...», Репортаж из Свердлов
ского театрального института.

20.30 — МОСКВА. «Время»..
21.30 — «Непокорная». Ху

дожественный фильм.
23.00 — Свердловск. «День 

за днем». Информационно-пу
блицистическая программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
17.35 — Новости.
17.45 — «Сельский час».
18.45 — «Восточная Си

бирь». Киножурнал.
18.55 — Свердловск. Новости.
19.10 — «Стоп-кадр». Телеви

зионный сатирический сбор
ник.

19.45 — МОСКВА. Играет 
трио бандуристок.

20.15 — «Сказка о птице». 
Мультфильм.

20.30 — «Время».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ДРАМЫ

Сегодня премьера ИГРА 
В. ФАНТЫ

10-XII премьера ...А ЭТОТ
ВЫПАЛ ИЗ ГНЕЗДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ
Сегодня БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН 
Ю-ХП ФРАСКИТА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ЗАБЫТАЯ МЕЛОДИЯ
ДЛЯ ФЛЕЙТЫ». 

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30. 
С 14-ХП программа 

зарубежных фильмов: 
«ДАНДИ ПО ПРОЗВИЩУ 

♦ КРОКОДИЛ». 
«ВЛЮБЛЕННАЯ В ЦИРК». 

Сеансы: 11-30, 15-30, 1Û-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Похищение 

вена. Правосудия! (две се
рии).

САЛЮТ — Другая жизнь. 
Признание в любви.

ТЕМП — Судьба резиден
та (две серии). Артист (две 
серии).

УРАЛ — Седьмая мишень. 
Бал. Детская площадка.

МИР — Акселератка.

а ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Акселератка.
„ ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Стрелы Робин Г уда.

ДРУЖБА — Новые ама
зонки. Капабланка. Коло
кол Чернобыля.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Ва-банк II, или ' 
Ответный удар.

БУРЕВЕСТНИК — Анже
лика в гневе.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Ищу друга жизни.

СОВРЕМЕННИК — Аксе
лератка.

РОДИНА — Взломщик.
ЮЖНЫЙ — Взломщик. 

Скромное обаяние буржуа
зии.

ПОГОДА
10—11 декабря по облас

ти ожидается облачная по
года, снег, местами метель, 
ветер западный 7—12. по
рывы до 15 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью 9—14, при проясне
ниях до 19, днем 7—12: 10 
декабря в восточных райо
нах 1—6 градусов мороза.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 53800
Выходит ежедневно. кроме 

восноесемья и понедельника

По еопоосам подписки и дос
тавки обоашаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».
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